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A Prefeitura de Manaus, por meio da 
Secretaria Municipal de Saúde (Semsa), 
anuncia que a distribuição das fórmulas 
infantis do programa “Leite do Meu 

Filho” será retomada na próxima 
segunda-feira (6), inicialmente para 
crianças da faixa etária de 1 e 2 anos de 
idade. A entrega será realizada de forma 

escalonada, seguindo um cronograma 
pré-definido pela secretaria, para evitar 
superlotação e aglomerações nas 
centrais de distribuição.

SEGUNDA EDIÇÃO

AMISTOSO

COMUNICAÇÕES 

 CARROS ELÉTRICOS

Graça Figueiredo 
lança ‘Senhoras 
da Justiça’

Ramon valoriza 
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brasileiro em 
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quer afastamento 
de ministro 
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Amazonas
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2 Última hora
Prefeitura realiza nova 
nomeação de aprovados
Mais 18 médicos e 27 
profissionais de diversas 
categorias de nível médio, 
médio técnico e superior 

A Prefeitura de Manaus no-
meou mais 45 candidatos 
aprovados no último con-
curso público da Secreta-

ria Municipal de Saúde (Semsa). 
O edital de nomeação, assinado 
pelo prefeito David Almeida, está 
publicado na edição do Diário 
Oficial do Município (DOM) da 
última quinta-feira (2) e contem-
pla 18 médicos e 27 profissionais 
de diversas categorias de nível 
médio, médio técnico e superior.

 No início desta semana, o mu-
nicípio já havia feito a nomeação 
de outros 674 aprovados, que 
têm até o dia 28 de março para 
se apresentar e tomar posse.

De acordo com a secretária mu-
nicipal de Saúde, Shádia Fraxe, a 
nova nomeação está sendo feita 
para o preenchimento de vagas 
remanescentes das últimas con-
vocações, após ultrapassados os 
prazos legais de apresentação e 
posse dos convocados. “Ficamos 
com esse número de vagas que 

Médicos vão atuar nas unidades de saúde da Prefeitura Municipal de Manaus 

não foram ocupadas por falta 
de apresentação dos candidatos, 
desistência ou pelo não preen-
chimento dos requisitos exigidos 
para a ocupação do cargo”, ex-
plica.

Dentre os médicos nomeados 
estão 17 clínicos gerais em regime 
de 40 horas de trabalho semanais 

e um urgencista. Os outros 27 
nomeados são 6 Agentes Comu-
nitários de Saúde, 11 assistentes 
em administração em regime de 
40 horas semanais de trabalho, 
3 técnicos em Saúde Bucal, 1 ad-
ministrador geral, 1 advogado, 1 
cirurgião dentista geral, 2 cirur-
giões dentistas protesistas e 2 

farmacêuticos gerais.
O decreto de nomeação com 

a lista de nomes por ordem de 
classificação, conforme resul-
tado final do concurso, pode 
ser conferido no site da Sem-
sa (semsa.manaus.am.gov.br), 
no item Concursos, ou direta-
mente pelo link https://sem-
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Governo vai contratar 12 mil 
para atualizar dados

O ministro do Desenvolvimento e Assis-
tência Social, Família e Combate à Fome, 
Wellington Dias, disse nesta sexta-feira 
(3) que o governo vai atualizar o cadas-
tro do Bolsa Família, programa que foi 
relançado ontem (2) Segundo o ministro, 
cerca de 12 mil pessoas serão contratadas 
para realizar a atualização do cadastro.  

Dias informou que os contratados farão 
uma espécie de “pente-fino” para atuali-
zar os dados dos beneficiários, por meio 
de uma busca ativa. De acordo com o 
ministro, cerca de 2,5 milhões de pessoas 
recebiam o benefício indevidamente.

“Serão contratadas 12 mil pessoas no 
Brasil inteiro, que serão treinadas para 
atualização do cadastro”, disse. “Para não 
só termos um cadastro atualizado, tiran-
do quem não tem direito, mas também 
incluindo pessoas que estavam na fila, 
tinham direito e não eram atendidas”, 
complementou, em entrevista coletiva 
para apresentar detalhes sobre a refor-
mulação do programa.

O Bolsa Família é voltado para famílias 
em situação de vulnerabilidade econômi-
ca e social. Para serem habilitadas, elas 
precisam atender critérios de elegibili-
dade, como apresentar renda per capita 
classificada como situação de pobreza 
ou de extrema pobreza, ter os dados 
atualizados no Cadastro Único e não ter 
informações divergentes entre as decla-
radas no cadastro e em outras bases de 
dados federais.

O ministro disse ainda que o programa 
deve custar ao governo cerca de R$ 14,5 
bilhões em março, quando começam a 
valer as novas regras para a concessão 
do benefício. O valor médio pago por 
pessoa será de R$ 260. Serão 24.838.887 
beneficiários, que começarão a receber 
a partir do dia 20 de março.

Segundo o ministro, nenhuma famí-
lia vai receber menos do que R$ 600; 

também haverá a criação de uma renda 
mínima por pessoa: todas as pessoas da 
família, independentemente da idade, 
terão direito a uma renda mínima; as 
famílias beneficiárias com filhos até 6 
anos receberão um acréscimo de R$ 150 
por criança; as famílias beneficiárias com 
crianças a partir de 7 anos e adolescentes 
até 18 anos receberão um adicional de 
R$ 50 por criança ou adolescente; e as 
famílias beneficiárias com grávidas rece-
berão acréscimo de R$ 50 por gestante.

Para receber o benefício, as famílias 
precisam cumprir as seguintes contra-
partidas: acompanhamento do pré-natal 
para gestantes, manutenção das crianças 
e adolescentes na escola e atualização 
da caderneta de vacinação com todos 
os imunizantes previstos no Programa 
Nacional de Vacinação do Ministério da 
Saúde.

BOLSA FAMÍLIA  

sa.manaus.am.gov.br/servico_
cidadao/?t=concursos.

De acordo com a Diretoria de 
Gestão e da Regulação do Tra-
balho em Saúde (DTRAB), o edital 
de Convocação dos profissionais 
nomeados, com as orientações e 
prazos para apresentação de do-
cumento e outros procedimentos 
admissionais, deve ser publicado 
na próxima edição do DOM.

Shádia Fraxe orienta que os 
aprovados acompanhem as pu-
blicações e providenciem os do-
cumentos e exames obrigatórios, 
estando atentos aos prazos. A 
secretária destaca que com as 
novas nomeações, a Semsa chega 
a mais de 50% do total de apro-
vados dentro do número de vagas 
já nomeados. Ela lembra que o 
cronograma da prefeitura prevê 
que ainda no segundo semestre 
serão chamados mais 500 apro-
vados e o restante será chamado 
em 2024.

“Seguimos cumprindo nosso 
compromisso de fortalecer a rede 
municipal de saúde com a incor-
poração dos novos profissionais 
e com respeito aos prazos do 
concurso. É uma satisfação rece-
ber os novos servidores da saúde 
municipal, que terão a missão de 
dar continuidade aos bons resul-
tados da nossa atenção primária”, 
ressalta a secretária.

As provas do concurso da Sem-
sa, que foi dividido em três editais 
com a oferta de 2.001 vagas de 
nível fundamental, médio, médio 
técnico e superior, foram realiza-
das ao longo de 2022. Os resulta-
dos também foram homologados 
ao longo do ano e os aprovados 
começaram a ser chamados em 
julho do ano passado. A validade 
do concurso é de dois anos, pror-
rogáveis por mais dois.

Contratados vão atualizar dados do 
benefício do Governo Federal 

DIVULGAÇÃO



Águas de Manaus
O vereador Lissandro Breval utili-

zou as redes sociais para denunciar a 
condição precária do asfaltamento da 
comunidade Acará, no Lago Azul, Zona 
Norte de Manaus, após trabalho na 
tubulação realizado pela concessio-
nária Águas de Manaus. O parlamentar 
caminhou pelas ruas do bairro e viu o 
descaso, reforçando seu apoio para a 
instauração da Comissão Parlamentar 
de Inquérito (CPI). “O quadro é crítico. 
Fizeram um serviço na tubulação e 
até hoje não voltaram para deixar o 
asfaltamento em condições ideais de 
trânsito”, disse. 

Amazonas Energia
 A Amazonas Energia foi condenada 

a pagar R$ 4 mil de indenização por 
danos morais a moradores de Hu-
maitá, no sul do Estado, afetados por 
falhas no fornecimento de energia 
elétrica no ano passado. As sentenças 
foram proferidas na última segunda-
-feira (27) pelo juiz Bruno Rafael Orsi, 
do 1º Juizado Especial da Comarca 
de Humaitá. Vinte sentenças foram 
disponibilizadas no Diário da Justiça 
Eletrônico de quarta-feira (1º), conde-
nando a concessionária ao pagamento 
de R$ 4 mil (a serem corrigidos) por 
danos morais a cada autor de ação.

Falar em energia
O Supremo Tribunal Federal (STF) 

formou maioria para manter a cobran-
ça de ICMS sobre tarifas de transmis-
são e de distribuição de energia elé-
trica. O julgamento em plenário virtual 
começou na última sexta-feira (24) e 
foi até esta sexta-feira (3). Dos oito 
ministros que votaram, apenas André 
Mendonça divergiu até o momento. 

A determinação atendeu a pedido 
dos Estados, que alegam perda bi-
lionária com a retirada do tributo. “A 
estimativa é a de que, a cada 6 meses, 
os Estados deixam de arrecadar, apro-
ximadamente, R$ 16 bilhões”, afirmou 
o ministro do STF, Luiz Fux, na decisão.

Incêndio suspeito
 A Secretaria Municipal de Finan-

ças de Eirunepé foi atingida por um 
incêndio na manhã desta sexta-feira 
(03). O fato aconteceu um dia após a 
prefeitura ser alvo de uma operação 
da Polícia Federal (PF) que investiga 
o desvio de mais de R$ 10 milhões 
dos cofres públicos. Na quinta-feira 
(02), a PF deflagrou a operação Cama 
de Gato, quando foram cumpridos 
21 mandados de busca e apreensão 
contra pessoas físicas e jurídicas, entre 
elas, o prefeito do município, Raylan 
Barroso. 

Multa a invasores
O juiz Rene Gomes da Silva Junior, 

da Comarca de Silves (município a 181 
quilômetros de Manaus), fixou em R$ 
5 mil a multa a quem invadir as terras 
da Eneva S/A, empresa que explora 
gás natural no Campo do Azulão. A 
companhia alegou que teve parte do 
seu terreno desmatado em agosto de 
2020, mas não soube apontar quem 
eram os autores. “Desde que devida-
mente identificados pelos agentes, os 
invasores ficam sujeitos a aplicação 

de multa, no valor de R$ 5 mil”, diz 
trecho da decisão de Rene Junior.

‘Vacine Já’
Mais uma edição da campanha 

“Vacine já!”, que disponibiliza a atu-
alização vacinal contra a Covid-19 
em locais com grande fluxo de pes-
soas teve início nesta sexta-feira, 
3, e segue até o domingo, 5, nos 
supermercados Baratão da Carne, 
em Manaus. A iniciativa é fruto de 
parceria do governo do Amazonas 
com a Prefeitura de Manaus. A ação 
conta com profissionais das secre-
tarias Municipal de Saúde (Semsa) 
e de Estado de Saúde do Amazonas 
(SES-AM), por meio da Fundação 
de Vigilância em Saúde do Ama-
zonas – Drª Rosemary Costa Pinto 
(FVS-RCP). 

Vacina contra dengue
A Agência Nacional de Vigilância 

Sanitária (Anvisa) aprovou o registro 
de uma nova vacina contra a den-
gue. O imunizante Qdenga, produ-

zido pela empresa Takeda Pharma, 
é indicado para população entre 4 
e 60 anos. O esquema é de duas 
doses, em intervalo de três meses 
entre as aplicações.

Segundo a Anvisa, a nova vacina é 
composta por quatro diferentes so-
rotipos do vírus causador da doença, 
o que garante uma ampla proteção 
contra ela. No ano passado, o Brasil 
registrou mais de mil mortes por 
complicações da dengue no país.

‘Senhoras da Justiça’
A ex-presidente do Tribunal de 

Justiça do Amazonas, a desembar-
gadora Graça Figueiredo lança nesta 
quarta-feira, dia 8 de março, Dia 
Internacional da Mulher, a segunda 
edição do livro ‘Senhoras da Justiça 
– A Trajetória das Mulheres no Poder 
Judiciário e na Carreira Jurídica’, pu-
blicado pela Editora Valer. O evento 
está programado para acontecer no 
auditório Des. Arthur Virgílio do Car-
mo Ribeiro (prédio anexo à Sede 
do TJAM), localizado na Av. André 

Araújo, s/n.º, Aleixo.

Agora, ele volta
O ex-deputado federal Jean 

Wyllys, atualmente filiado ao PT, afir-
mou que quer voltar ao Brasil e que 
pretende contribuir com o governo 
Lula. Morando fora do país desde 
2019, quando renunciou ao man-
dato de deputado sob a alegação 
de que estaria sofrendo ameaças 
de morte, Wyllys disse que espera 
uma medida do governo que garanta 
proteção à vida dele. “Sei que quero 
voltar e vou voltar. O [professor da 
UFRJ] Fernando Salis vai levar ao 
Brasil minha exposição “Desexílio”, 
que esteve até janeiro no Palau de 
La Virreina [em Barcelona]. Quando 
tudo fechar, terei a data exata”, disse. 

Festa em navio do Irã
A autorização para que navios da 

frota de guerra do Irã atracassem no 
Rio de Janeiro não foi a única ma-
nifestação de “amizade” do governo 
brasileiro em relação aos iranianos. 

A administração federal enviou repre-
sentantes para participar, na última 
terça-feira (28), de uma cerimônia 
em alusão aos 120 anos de relações 
entre os dois países. Poderia parecer 
apenas mais uma solenidade, mas ela 
foi realizada a bordo da fragata Iris 
Dena, um dos dois navios militares 
iranianos ancorados no porto do Rio. 
Oficiais da Marinha e integrantes do 
Itamaraty participaram da celebração.

Críticas nas redes sociais
Nas redes sociais, internautas 

tem hostilizado Lula e a sua equi-
pe econômica devido a volta da co-
brança de tributos federais sobre a 
gasolina e o etanol, válida desde o  
dia 1º de março.

O imposto zero sobre combustíveis, 
acabou no dia 28 de fevereiro. Por de-
cisão da nova gestão federal, que está 
no poder há dois meses, o impacto dos 
tributos sobre o litro passa a ser de R$ 
0,47 para a gasolina nas distribuidoras 
e de R$ 0,02 para o álcool. Em Manaus, 
o preço nos postos está R$ 6,59 para 
gasolina e R$ 4,59, o álcool. 

Mostrou sensatez
A presidente do Partido dos Traba-

lhadores (PT), deputada federal Gleisi 
Hoffmann, defendeu que o ministro 
das Comunicações, Juscelino Filho 
(União Brasil), se afaste da pasta, pois 
o político usou voo da Força Aérea 
Brasileira (FAB) para ir a São Paulo e 
participar de leilões de cavalos de raça. 
“Eu acho que o ministro devia pedir 
um afastamento para poder explicar, 
justificar, se for justificável o que ele 
fez”, comentou.

Nesta quinta-feira (2), o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) afirmou 
que Juscelino Filho estará fora do 
governo se não conseguir se explicar.

Vereadora e namorado mortos
A vereadora Yanny Brena (PL-CE) foi 

encontrada morta, juntamente com 
seu namorado Rickson Pinto, na ma-
nhã desta sexta-feira (3) na casa onde 
moravam, no interior do Ceará. Yanny 
tinha 26 anos, era médica e presidente 
da Câmara de Juazeiro do Norte. Os 
dois corpos foram encontrados pela 
empregada doméstica da casa. A pe-
rícia já esteve no local, mas a causa 
da morte não foi divulgada. 

Com a morte de Yanny, o vereador 
Raimundo Júnior (MDB) assumirá a 
presidência da Câmara.

Vendas retomadas
O Ministério da Agricultura e Pe-

cuária (Mapa) confirmou na última 
quinta-feira (2) que o registro de “mal 
da vaca louca” em um animal do Pará 
é um caso atípico, ou seja, sem risco de 
transmissão. Os procedimentos para 
informar a Organização Mundial de 
Saúde Animal (OMSA) e as autorida-
des da Chinesas já foram iniciados pelo 
governo brasileiro. Na última semana, 
o Brasil havia suspendido a exportação 
de carne bovina à China após a notícia. 
A suspensão seguiu o protocolo sani-
tário entre os dois países e as vendas 
devem ser retomadas.

Prefeitura promove carreata para 
exibir os prêmios de campanha

A Prefeitura de Manaus realizou, nesta sexta-feira (3), uma carreata para promover a cam-
panha “IPTU Premiado 2023” e exibir a picape e os carros populares que serão sorteados entre 
os contribuintes que pagarem a cota única até o dia 15 de março. A carreata saiu da sede da 
prefeitura, na avenida Brasil, no bairro Compensa, zona Oeste, e seguiu até o shopping Phelippe 
Daou, na avenida Camapuã, no bairro Cidade de Deus, zona Leste.

O subsecretário da Receita da Secretaria Municipal de Finanças e Tecnologia da Informação 
(Semef), Armínio Pontes, iniciou a carreata alertando todos os contribuintes sobre as vantagens 
da campanha.  “Além de concorrer aos cinco automóveis zero, o contribuinte que pagar em cota 
única poderá ter desconto de até 10% sobre o valor de lançamento do seu IPTU. Quem preferir 
pagar parcelado, concorre aos prêmios mensais em dinheiro que variam de R$ 2 mil a R$ 20 
mil”, explicou.

Neste segundo ano da campanha do IPTU Premiado, a Prefeitura de Manaus acrescentou em 
seu sorteio especial anual, uma premiação de R$ 200 mil. O sorteio deve ocorrer no final do 
exercício corrente e será válido apenas aos contribuintes que não possuírem qualquer débito 
de IPTU, de nenhum exercício.

Ao deputado federal Deltan Dallagnol (Podemos-PR) que apresentou um 
requerimento para desarquivar a PEC do Fim do Foro Privilegiado. O texto 
está parado há mais de 4 anos. A proposta original acaba com o foro por 
prerrogativa de função nos casos de crimes comuns, excluindo o STF desses 
julgamentos sobre delitos cometidos por autoridades como senadores da 
República e deputados federais, migrando a competência para a primeira 
instância, da mesma forma que ocorre com o cidadão comum.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO
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À falta de médicos por habitantes no Amazonas, segundo dados da 
Demografia Médica no Brasil 2023. O estudo, divulgado em fevereiro 
deste ano apontou, que o Norte é a região com menos médicos por 
habitantes do país. Segundo o levantamento, o Amazonas tem 4,2 
milhões de habitantes e 5,7 mil médicos, com uma proporção de 1,36 
médicos para cada mil habitantes. No levantamento geral, o estado 
está atrás apenas do Pará, que tem 1,18, e do Maranhão, que tem 1,22.

Manaus, sábado e domingo 4 e 5 de março de 2023
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A Manaus que se quer

Editorial

O sistema viário de Manaus está recebendo forte intervenção da prefeitura, com 
recapeamento (não apenas tapa-buracos!) de vias em vários pontos da cidade. A 
ação promove uma mudança na experiência de se deslocar, seja a pé, de ônibus, 
moto, carro, bicicleta, cadeira de rodas, da maneira que for. Mais que isso, ruas bem 
cuidadas mudam a experiência de morar no bairro, viver na cidade e faz pensar na 
cidade que o Manauara quer e merece.

Manaus está incrustada às margens do majestoso Rio Negro que, ainda em frente 
à cidade, ali pela Ponta das Lajes, entrega suas águas calmas e escuras ao revolto 
Solimões e se transforma no Amazonas, o maior e mais importante rio do mundo. 
Mas Manaus, ao longo de sua história, virou as costas para o rio, sobraram apenas 
algumas janelas para as belas águas, a Ponta Negra, a Ponte do Rio Negro, o Parque 
Rio Negro, Amarelinho, as Lajes, e alguns vislumbres, aqui e ali, nos bairros da Zona 
Oeste. Manaus deve, um dia, em um projeto de reurbanização, voltar-se para o rio.

O manauara também precisa de calçadas, calçadas que permitam ao idoso, e o 
manauara está ficando idoso, à pessoa com deficiência, a quem tem mobilidade 
reduzida, se locomover com segurança. Manaus ainda será uma cidade com belas 
calçadas, onde as pessoas se encontrarão.

E o manauara precisa de mais parques, mais espaços de convivência, menos con-
creto, mais grama, mais beleza. Manaus precisa de um urbanismo, em certa medida, 
revolucionário, que priorize a qualidade de vida e a experiência de viver em Manaus. 

Essa Manaus que se quer é vislumbrada quando a prefeitura recapeia suas vias, mas 
ela só virá a existir se o manauara assumir o compromisso concreto de fazê-la real. O 
manauara que nasceu aqui e o escolheu essa cidade para viver. Esse compromisso 
se materializa quando uma árvore é plantada e cuidada, quando o lixo não vai para 
o meio da rua, quando a calçada não é invadida, quando o ponto do ônibus, a praça, 
o passeio público é tratado como se fosse de cada um e não de todos, que, muitas 
vezes, é o mesmo que ser de ninguém.
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O Amazonas nos estudos sobre 
mortes violentas

Dai-lhes vós de comer!

Nessa última semana, tivemos 
a divulgação do Monitor da Vio-
lência do Brasil 2022, que trouxe 
o estado da Bahia liderando o 
ranking de mortes violentas pelo 
quarto ano seguido. Os números 
refletem uma realidade assusta-
dora para nossos irmãos baianos, 
que dividem com outro estado 
nordestino, o Pernambuco, uma 
taxa acima de 25% da taxa de 
mortes por 100 mil habitantes.

No Amazonas, os dados refe-
rentes a crimes violentos do ano 
passado tiveram uma diminuição 
de 8,8% em comparação com 
2021, e redução de quase 10% 
referentes aos registros de ho-
micídios. Mesmo com a redução, 
os dados ainda nos trazem um 
alerta de que os crimes graves 
em nosso estado estão presen-
tes na capital e no interior. O 
Monitor da Violência analisa os 
registros de mortes violentas 
nos 26 estados brasileiros e no 
Distrito Federal. 

Outra pesquisa, divulgada na 
segunda quinzena do mês de 
fevereiro, relacionou Manaus 
como a 21ª cidade mais violenta 
do mundo e a terceira do Bra-
sil. A ONG mexicana “Seguridad, 
Justicia y Paz”, listou as 50 ci-
dades com as maiores taxas de 
homicídios do planeta, e ilustrou 
a nossa capital como um dos 
destaques negativos.

Ambas as pesquisas levam 
em consideração os homicídios 
dolosos, latrocínios, lesões cor-
porais seguidas de morte e fe-
minicídios. Mas o que os estudos 
sobre a violência no Brasil e no 
mundo nos fazem refletir? Como 
o nosso estado e a nossa capi-
tal se apresentam para o resto 
do planeta para superar esse 
cenário de violência? É necessá-
rio, porém, observar todos esses 
dados com cautela e analisar as 
singularidades do Amazonas e 
de Manaus.

Territorialmente estamos lo-

calizados em uma área que tem 
como vizinhos os maiores pro-
dutores de drogas do mundo, 
tornando os nossos municípios 
que fazem fronteira com a Co-
lômbia, Peru e Venezuela como 
as rotas do tráfico ao longo das 
últimas décadas. O narcotráfico 
tem grande influência na vio-
lência, que pela disputa de ter-
ritório, carga de entorpecentes e 
dinheiro, são capazes de come-
terem as maiores atrocidades, 
incluindo um alto número de 
homicídios. 

A escalada e influência das 
facções criminosas, muitas ‘mi-
gradas’ do Rio de Janeiro e São 
Paulo para o Amazonas, e da-
quelas que ‘nasceram’ no esta-
do, são outros potencializadores 
desses números que assustam a 
população e colocam o Sistema 
de Segurança em alerta para 
prevenir e combater os índices 
de criminalidade.

O reflexo das ações das Forças 
de Segurança nessa redução de 
quase 9% dos crimes violentos é 
substancial e mostra que a conti-
nuidade do bom trabalho desen-
volvido pela SSP-AM, Polícia Civil, 
Polícia Militar, e demais agentes 
da Segurança Pública, é funda-
mental para mostrar ao cidadão 
que uma polícia efetiva é sinônimo 
de população mais tranquila. 

Ainda estamos um pouco dis-
tantes do nível de segurança e 
paz que almejamos para o nosso 
estado e país, mas essa é uma 
missão de muitos protagonistas. 
O sistema de Justiça Criminal 
em geral, a presença da polícia 
nas ruas e o preparo da tropa 
para ações de confronto com a 
criminalidade são cruciais para 
inibir ações que atentam con-
tra a vida do cidadão, nos quais 
serão tanto mais eficientes no 
exercício de suas funções de 
dissuasão quanto mais auxiliado 
pelas pessoas e comunidades 
nas quais atuam.

“Sensibilizar a sociedade 
e a Igreja para enfrentarem 
o flagelo da fome, sofrido 
por uma multidão de irmãos 
e irmãs, por meio de com-
promissos que transformem 
esta realidade a partir do 
Evangelho de Jesus Cris-
to.” (Objetivo Geral da CF 
2023) Estamos celebrando 
no tempo da Quaresma a 
Campanha da Fraternidade, 
CF. Tem como tema Frater-
nidade e Fome, com o lema 
bíblico: “Dai-lhes vós mes-
mos de comer” (Mt 14,16). 

A CF foi realizada, pela pri-
meira vez, na Quaresma de 
1962, em Natal, RN. No ano 
seguinte, dezesseis dioce-
ses do Nordeste realizaram a 
Campanha. Foi o embrião de 
um projeto anual das Igrejas 
Particulares no Brasil, atra-
vés da Conferência Nacional 
dos Bispos do Brasil, CNBB, 
que persiste até hoje. Com 
o tempo, começou a ser re-
digido um subsídio, para a 
organização anual da CF. 

Com o intuito da CF per-
manecer na sua dinâmica 
original, foram elaborados 
objetivos permanentes: 1. 
Despertar o espírito comu-
nitário e cristão no povo de 
Deus, comprometendo, em 
particular, os cristãos na 
busca do bem comum; 2. 
educar para a vida em fra-
ternidade, a partir da justiça 

e do amor, exigência central 
do Evangelho; 3. renovar a 
consciência da responsabi-
lidade de todos pela ação 
da Igreja na evangelização, 
na promoção humana, em 
vista de uma sociedade jus-
ta e solidária (todos devem 
evangelizar e todos devem 
sustentar a ação evangeliza-
dora e libertadora da Igreja). 
(cf. CF 2018, Fraternidade e 
superação da violência)

Porque a CF acontece no 
tempo da quaresma? A CF 
deseja expressar o caminho 
da conversão, da mudan-
ça, da transformação que a 
quaresma oferece. Um ca-
minhar com Jesus que, as-
sumindo a dor e sofrimento, 
salva e redime, inaugurando 
a vida nova do Reino com a 
Ressurreição.

A CF deseja despertar em 
cada seguidor e seguidora 
de Jesus essa dinamicida-
de da mudança de vida, de 
transformação. Uma frater-
nidade onde todos tenham 
uma vida digna, justa, onde 
todos são irmãos e irmãs. 
Onde o alimento pertence a 
todos, onde a saúde é aces-
sível a todos, onde a cultu-
ra é manifestação de todos, 
onde o lazer é possibilitado 
a todos. As diferenças gri-
tantes entre os que podem 
e tem e entre os que não 
podem e não tem, é gritan-

te. Não existe fraternidade! 
São 33 milhões de pessoas 
com fome no Brasil. Não ha-
verá fraternidade enquanto 
irmãs e irmãos passam fome, 
morrem de fome. Onde não 
há espaço para todos na 
educação, na cultura e no 
lazer.

Uma mudança profunda, 
estrutural, para que todos 
vivam em dignidade. Nin-
guém passe fome! Uma mu-
dança nas políticas públicas, 
que não seja meramente as-
sistencial, mas participativa. 
Uma mudança no sistema da 
econômica, onde os pobres e 
famintos não sejam número, 
não são lucro, mas a razão 
de ser da economia. 

As imagens das crianças 
Yanomami pudessem acor-
dar para a verdadeira fra-
ternidade onde as culturas 
e povos possam viver a seu 
modo e não sejam explo-
radas as suas terras, pri-
vando de água potável, de 
animais, de plantio, de peixe. 
Seria salutar que o Evange-
lho, no tempo da quares-
ma, nos despertasse para 
a grandeza da fraternidade 
que constrói, acolhe, deixa 
florescer a vida, cuida das 
culturas, deixa as crianças 
sorrir e correr! 

“Dai-lhes vós mesmos de 
comer” (Mt 14,16).

Bruno Azevedo

Leonardo Steiner

Coronel da Polícia Militar do Amazonas (PMAM), especialista 
em Segurança Pública, bacharel em direito e MBA em Gestão 
Estratégica da Administração Pública

Arcebispo de Manaus

Expertise na Gestão Pública na mudança de uma cidade
Ainda preciso esclarecer 

mais sobre o SUSP - Sistema 
Único de Segurança Pública 
estabelecido em nosso país 
no ano de 2018. Talvez você 
esteja se perguntando; por 
que minha insistência neste 
assunto? Mas lembre-se: na 
Constituição Federal de 1988 
não há nenhuma menção 
sobre o assunto segurança 
pública, somente em 2018, 
trinta anos depois, o Brasil 
fez seu dever de casa e es-
tabeleceu os parâmetros do 
Sistema Único de Seguran-
ça Pública – SUSP, legaliza-
do pela Lei nº 13.675, ainda 
desconhecida pela grande 
maioria da população, e, la-
mentavelmente, por muitos 
gestores públicos, também.

Todos os secretários, pre-
feitos, deputados, governa-
dores devem entender que o 
futuro da segurança pública 
caminha na direção do Siste-
ma Único de Segurança Públi-
ca, desde que foi sancionada,  
a Lei que regulamenta o Susp 
dá arquitetura uniforme ao 
setor em âmbito nacional e 
prevê, além do compartilha-
mento de dados, operações e 
colaborações nas estruturas 
federal, estadual e municipal. 
Conhecer esta lei e criar viabi-
lidades para que o município 
se adeque é o grande aporte 
para a sensação de segurança 
que tanto se fala.

Com as novas regras, os 
órgãos de segurança pública, 
como as polícias civis, milita-
res e federal, as secretarias 
de segurança e as guardas 
municipais serão integrados 
para atuar de forma coopera-
tiva, sistêmica e harmônica. 

Como já acontece na área 
de saúde, os órgãos de se-
gurança do Susp já realizam 
operações combinadas. Elas 
podem ser ostensivas, in-
vestigativas, de inteligência 
ou mistas e contar com a 
participação de outros ór-
gãos, não necessariamente 
vinculados diretamente aos 
órgãos de segurança pública 
e defesa social – especial-
mente quando se tratar de 
enfrentamento a organiza-
ções criminosas.

Sendo assim, caberá aos 
estados, ao Distrito Federal 
e aos municípios estabele-
cerem suas respectivas po-
líticas a partir das diretrizes 
do Plano Nacional. Ressalto 
que, os municípios terão au-
tonomias, com recursos do 
governo federal para oferta-
rem o serviço de segurança 
pública e defesa social para 
a população local, tirando 
do estado a exclusividade da 
prestação desse serviço. O 
papel do governo estadual no 
reforço em operações espe-
ciais continuará, mas, o dia a 
dia será executado pela guar-
da municipal. Aqui vou des-
tacar alguns pontos neces-
sários para que o município 
se enquadre neste espectro, 
até aqui desconhecido cha-
mado SUSP. Para a grande 
maioria dos municípios do 
Amazonas será necessário a 
adequação da Lei Orgânica 
do município; Criar nas câma-
ras municipais a Comissão de 
Segurança Pública; Criar no 
âmbito municipal o Conse-
lho de Segurança Pública e 
elaborar um Plano de Ordem 
Pública e Segurança.

Falo com propriedade so-
bre o assunto porque já o 
executei, sei que tipos de 
resultados podem ser espe-
rados, sei também dos inú-
meros desafios para que a 
integração aconteça. Lem-
brando aqui que já pontuei 
em outros textos sobre minha 
experiência em Presidente 
Figueiredo durante os anos 
de 2017 a 2020, quando rees-
crevemos os parâmetros da 
segurança pública e zeramos 
o número de homicídios em 
uma localidade onde 60% das 
ocorrências aconteciam. As 
ações de Segurança Pública 
e Defesa Social precisam ser 
compreendidas como o con-
junto de mecanismos coleti-
vos, públicos e privados, para 
a preservação da paz social, 
através de três vertentes: a 
garantia dos direitos indivi-
duais e coletivos, a segurança 
pública e o enfrentamento de 
calamidades e com a finalida-
de de preservação da ordem 
pública e da incolumidade 
das pessoas e do patrimônio.

O fenômeno da municipali-
zação da segurança permite 
que os municípios tenham 
autonomia para prover suas 
próprias políticas públicas, 
conforme disposto no art. 144 
§ 8º. O texto constitucional 
buscou definir os mandatos 
e atribuições das instituições 
encarregadas em prover se-
gurança e ordem, em que 
prevê a segurança pública 
como dever do Estado, di-
reito e responsabilidade de 
todos.  Mas aqui não há má-
gica, a mudança só aconte-
cerá com vontade política e 
persistência.

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.
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David Almeida anuncia equipamentos 
para feirantes do São Francisco
O prefeito conversou 
com os feirantes 
e destacou que os 
permissionários serão 
contemplados com 
novos equipamentos

O prefeito de Manaus, David 
Almeida (Avante), visitou, na 
última sexta-feira (3), a feira 
do São Francisco. Localiza-

da na rua General Carneiro, bairro 
São Francisco, Zona Sul, o local foi 
revitalizado. O chefe do executivo 
municipal conversou com os feiran-
tes e destacou que os permissioná-
rios serão contemplados com novos 
equipamentos.

“É o Auxílio Empreendedor, que 
nós vamos implementar, para me-
lhorar o ambiente de trabalho dos 
permissionários. Além de reformar, 
colocaremos isso à disposição dos 
trabalhadores do comércio de feiras 
e mercados, na verdade, do comér-
cio informal da nossa cidade. Estou 
feliz com o que estou vendo, falei 
com todos os feirantes, todos estão 
felizes; os moradores, os usuários 
também estão bem satisfeitos com 
o que nós estamos entregando aqui, 
e é esse o trabalho da prefeitura, 
resgatar uma feira como essa que 
estava abandonada há mais de 20 
anos”, disse Almeida.

A reforma, realizada pelas equipes 
da Secretaria Municipal de Agricultu-
ra, Abastecimento, Centro e Comér-
cio Informal (Semacc), é resultado 
da parceria com o governo do Ama-
zonas, e contempla 48 boxes, que 
contam, ainda, com uma estrutura de 
novos banheiros com acessibilidade, 
novo pavimento, forro, rede elétrica 
e hidráulica, novos revestimentos e 
acabamentos mais modernos.

A permissionária Lorena Cristina, 
contou, com alegria, que o senti-
mento de trabalhar em um espaço 

Desde o ano passado, a Prefeitura, por meio da Secretaria Municipal de Agricultura, Abastecimento, Centro e Comércio Informa, tem implementado diversas ações nas feiras e mercados da capital

revitalizado é de gratidão. “A feira 
anterior estava abandonada, a gente 
trabalhava praticamente no escuro 
e sem condições nenhuma para re-
ceber os nossos clientes. Às vezes, 
a gente tirava do próprio bolso o 
dinheiro para comprar as coisas para 
vender e, agora, estamos felizes com 
esse novo empreendimento. Gostei 
bastante de tudo o que foi feito aqui, 
temos identificação também, e o sen-
timento é de gratidão”, agradeceu a 
permissionária.

Equipamentos
Desde o fim de dezembro do ano 

passado, a Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria Municipal de 
Agricultura, Abastecimento, Centro 
e Comércio Informal (Semacc), tem 

implementado diversas ações nas 
feiras e mercados da capital ama-
zonense.

Ao todo, cerca de 154 permissioná-
rios da feira da Manaus Moderna re-
ceberam novos equipamentos para 
fomentar o comércio de vendas de 
carnes e peixes. A ação visa contribuir 
com o armazenamento seguro dos 
produtos com qualidade e higieni-
zação dentro dos padrões exigidos 
por lei.

Entre os equipamentos doados 
pela prefeitura, os permissionários 
receberam freezers, ilhas geladas, 
caixas de isopor, balanças, mesas de 
inox, entre outros, que de acordo com 
o secretário da Semacc, Wanderson 
Costa, facilita a vida e comércio des-
ses feirantes, que não tinham con-

dições de arcar com essas despesas.
“Agora, eles trabalham satisfeitos, 

seguros, felizes, sorriso largo no rosto 
e gratos ao prefeito David Almeida, 
que não mede esforços para huma-
nizar essas áreas da administração 
esquecida nas gestões passadas”, 
enfatizou o secretário.

Feira do Quarentão
Outra feira que contemplada pela 

Prefeitura de Manaus foi a “Feira 
do Quarentão”. Após 26 anos sem 
reforma, o local foi revitalizado e 
entregue no dia 31 de janeiro pelo 
prefeito David Almeida.

Localizada no bairro Compensa, a 
Feira do Quarentão passou por uma 
reestruturação que incluiu a instala-
ção de forro, novo revestimento, piso 
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trocado, novas instalações elétricas 
e hidráulicas, troca de janelas, portas 
e pinturas.

O valor da reforma foi de R$ 324,1 
mil. Segundo o prefeito, os proje-
tos de revitalizações de feiras irão 
continuar “a todo vapor”, e orientou 
os feirantes a se cadastrarem na 
Secretaria Municipal do Trabalho, 
Empreendedorismo e Inovação 
(Semtepi).

“Vá até a Semtepi e diga lá do que 
você está precisando, a sua necessi-
dade. Um freezer, uma geladeira, um 
expositor, uma estufa, uma chapa, 
uma serra elétrica. Nós vamos com-
prar esse material, para que, já no mês 
de março, nós possamos entregar. 
Não é financiamento, é um incentivo 
ao empreendedor”, afirmou.

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva indicou oficialmente os 
escolhidos para o comando da 
Agência Brasileira de Inteligên-
cia (Abin) e da Agência Nacional 
de Aviação Civil (Anac). A indi-
cação foi publicada na última 
sexta-feira (3) no Diário Oficial 
da União.

Na Anac, Lula indicou Tiago 
Sousa Pereira para o cargo de 
diretor-presidente e Mariana 
Olivieri Caixeta Altoé como 
diretora. Já para o cargo de 
diretor-geral da Abin, o petista 
nomeou Luiz Fernando Cor-
rêa. As indicações precisam ser 
aprovadas pelo Senado.

=Lula transferiu a Abin para 
a Casa Civil, comandada pelo 
ministro Rui Costa. O decreto 
foi publicado na edição de 5ª 
feira (2.mar) do Diário Oficial.

Luiz Fernando Corrêa foi di-
retor-geral da Polícia Federal 
de 2007 a 2011, durante o 2º 
mandato de Lula. Antes disso, 
foi secretário nacional de Se-
gurança Pública do Ministério 

da Justiça. É formado em di-
reito, com especialização em 
políticas públicas na área de 
segurança.

A Abin é um órgão central 
de inteligência, que “tem por 
competência planejar, execu-
tar, coordenar, supervisionar e 
controlar as atividades de inte-
ligência do país, obedecidas a 
política e as diretrizes estabele-
cidas em legislação específica”, 
definiu o governo no decreto.

Antes, a agência estava sob o 
guarda-chuva do GSI (Gabine-
te de Segurança Institucional), 
comandado pelo general da re-
serva Marco Edson Gonçalves 
Dias. Com a mudança, o órgão 
de inteligência deixa de ser li-
derado por um militar.

A medida foi motivada pelos 
atos do 8 de Janeiro, quando 
extremistas invadiram as se-
des do STF (Supremo Tribunal 
Federal), do Palácio do Planalto 
e do Congresso Nacional, em 
Brasília. Os 3 prédios foram de-
predados.

Lula indica nomes para 
comando da Abin e Anac

 Entusiasta do empreendedoris-
mo e dos negócios que fortaleçam 
o protagonismo social, o deputado 
estadual Roberto Cidade (UB), pre-
sidente da Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), apresentou 
o Projeto de Lei (PL) nº 53/23 que 
cria o Programa de Incentivo e Estí-
mulo ao Empreendedorismo Social 
e aos Negócios de Impacto Social, 
no âmbito do Estado do Amazonas.

“No empreendedorismo social, 
encontram-se soluções inteli-
gentes para os problemas sociais 
agregando valor social combinado 
com práticas e conhecimentos de 
inovação, transformando isso em 
novos serviços. Nosso intuito é pos-
sibilitar a construção de negócios 
que impactem em melhorias na 
sociedade. Temos consciência de 
que a pandemia deixou mazelas 
econômicas e sociais e esse PL 
chega com a proposta de auxiliar 
na promoção de soluções que ge-
rem autonomia financeira para as 
pessoas ou comunidades vulnerá-
veis”, disse.

Conforme o PL, o programa visa 

criar negócios sustentáveis e de 
valor para a sociedade sem, contu-
do, excluir a obtenção de lucro que 
enfoque as áreas de educação, so-
luções ecológicas, geração de em-
pregos, energia limpa e renovável, 
inclusão financeira e facilitação de 
acesso ao crédito, saúde, habitação, 
regularização fundiária dos imóveis 
de pessoas de baixa renda, inclusão 
social e capacitação profissional e 
inovação tecnológica em benefício 
das comunidades.

O Programa de Incentivo e Estí-
mulo ao Empreendedorismo So-
cial e aos Negócios de Impacto 
Social deverá ter como princípios: 
a promoção da dignidade da pes-
soa humana, os valores sociais, 
o trabalho como instrumento de 
inclusão social e a livre iniciativa; 
o fomento a criação e desenvolvi-
mento da cultura de empreende-
dorismo social; criar, fomentar e 
incentivar os negócios de impacto 
social; o estímulo à participação 
dos negócios de impacto social no 
mercado interno; facilitar o acesso 
dos empreendimentos de impacto 

social aos recursos de fomento dis-
ponibilizados pelo Poder Público.

E ainda fomentar o desenvol-
vimento em inovação social, que 
resultem em ganhos de eficiência 
e produtividade, favorecer políticas 
públicas que valorizem as vocações 
regionais e aspectos culturais, e 
que prezem pelo desenvolvimento 
sustentável das regiões, visando à 
redução das desigualdades socio-
econômicas.

“A implementação de Negócios de 
Impacto Social resulta em grandes 
benefícios à população, uma vez 
que gera empregos, capacitação 
profissional, acesso à tratamentos 
de saúde, preservação do meio am-
biente, entre outras oportunidades. 
Essa iniciativa, normalmente, nasce 
independentemente do incentivo 
do poder público. No entanto, é 
importante que haja a regulamen-
tação para que a partir daí sejam 
estabelecidos parâmetros e, con-
sequentemente, melhor usufruto 
do que esse segmento de negócio 
possa disponibilizar”, resumiu.

PL de Roberto Cidade incentiva 
negócios que agreguem valor social

STFALEAM
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Justiça determinou que Bruna Morato pague R$ 300 mil por danos morais à operadora de saúde

Senadores da CPI da Covid criticam 
condenação de advogada da Prevent

DANOS MORAIS

DIVULGAÇÃO

A presidente do PT, deputada 
federal Gleisi Hoffmann, de-
fendeu que o ministro das 
Comunicações, Juscelino Fi-

lho (União Brasil), se afaste da pasta 
após jornais do país revelarem que 
o político usou voo da Força Aérea 
Brasileira (FAB) para ir a São Paulo e 
participar de leilões de cavalos de raça. 

Gleisi afirmou em entrevista que 
caso não possa provar inocência da 

acusação, o ministro evite constran-
gimentos. 

 “Olha, em situações como essa, 
eu acho que o ministro devia pedir 
um afastamento para poder explicar, 
justificar, se for justificável o que ele 
fez. Isso impede o constrangimento 
de parte a parte.”

Na última semana, o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) afirmou que 
Juscelino Filho estará fora do gover-
no se não conseguir se explicar. “Eu 
tentei essa semana conversar com o 
Juscelino, o ministro Juscelino está 
viajando, está no exterior a serviço do 
ministério, discutindo num encontro 
de telecomunicações. Eu já pedi para 
o [ministro da Casa Civil] Rui Costa 
para convocar ele para segunda-feira 
para a gente ter uma conversa porque 
ele tem direito de provar sua inocên-

cia. Mas se ele não conseguir provar 
sua inocência, ele não pode ficar no 
governo. Eu garanto a todo mundo 
a presunção de inocência”, afirmou 
o petista, em entrevista a Reinaldo 
Azevedo, da Rádio BandNews FM.

Além do uso de aeronave da FAB 
para participar de leilões, o ministro 
omitiu em declaração pública um pa-
trimônio de R$ 2 milhões em cavalos 
de raça, enviou verba do orçamento 
secreto para asfaltar uma estrada que 
corta suas fazendas em Vitorino Freire, 
no interior do Maranhão, e entregou 
dados falsos para a Justiça Eleitoral 
em uma tentativa de justificar su-
postos voos de helicóptero que fez 
durante a última campanha. 

O ministro recebeu, no gabinete da 
pasta, seu consultor para compra de 
cavalos e nomeou até um sócio de em-

presário aliado do senador Flávio Bol-
sonaro (PL-RJ), filho do ex-presidente 
Jair Bolsonaro e principal rival de Lula, 
para chefiar um departamento nas 
Comunicações. 

Além disso, Juscelino Filho abriu as 
portas do gabinete das Comunica-
ções para empresários que são sócios 
ocultos de empresas beneficiadas por 
ele quando deputado, com verba da 
União. Ao menos quatro empresas de 
amigos, ex-assessoras e uma cunhada 
do político ganharam mais de R$ 36 
milhões em contratos com a Prefei-
tura de Vitorino Freire, onde a irmã 
dele é prefeita.

Devolução das diárias
O ministro rompeu nessa quinta-

-feira o silêncio sobre ter ido de FAB 
a São Paulo e participado de leilões 

Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) afirmou que 
Juscelino Filho estará 
fora do governo se não 
conseguir se defender 
de acusações

Para senadores da CPI da Covid, a decisão 
judicial que condenou a advogada Bruna 
Mendes dos Santos Moratos a pagar R$ 
300 mil por danos morais à empresa Pre-
vent Senior é “absurda”, incompatível com a 
realidade” e “sem precedentes”.

Como representante de médicos que ti-
nham se desligado da operadora, a defen-
sora afirmou a parlamentares que a Prevent 
submetia pacientes internados com Covid a 
experimentos com remédios de eficácia não 
comprovada e perseguia e ameaçava seus 
profissionais, entre outras denúncias.

O juiz Gustavo Coube de Carvalho, da 5ª 
Vara Cível de São Paulo, porém, concluiu 
que a defensora não apresentou provas para 
sustentar suas acusações contra a empresa. 
A decisão foi revelada pela coluna.

“Sem isso, a conduta da ré mostrou-se 
ilícita e pode ser qualificada como tentativa 
de assassinato de reputação de empresa de 
grande porte”, escreveu ele.

“O dano moral daí advindo é evidente, além 
de demonstrado pela grande repercussão, 

na imprensa e mídias sociais, das ofensas e 
acusações propaladas”, seguiu o magistrado 
na decisão.

Carvalho afirmou ainda que as manifes-
tações da advogada “estão longe de carac-
terizar liberdade de expressão”, já que, sem 
provas, “a ré atribuiu à empresa condutas 
infamantes e definidas como crime”. Segun-
do o magistrado, a condenação tem “o duplo 
objetivo de atenuar o dano e desestimular a 
reiteração da conduta”.

Em nota conjunta, os senadores que inte-
graram da CPI da Covid afirmam que recebe-
ram a sentença com consternação, prestam 
solidariedade à advogada e fazem um apelo 
para que a decisão seja reformada.

O documento é assinado pelos senadores 
Omar Aziz (PSD-AM), Renan Calheiros (MDB-
-AL) e Randolfe Rodrigues (Rede-AP), que 
integraram a cúpula da CPI, além de Hum-
berto Costa (PT-PE), Rogério Carvalho (PT-
-SE), Otto Alencar (PSD-BA), Eliziane Gama 
(PSD-MA), Zenaide Maia (PSD-RN) e Leila 
Barros (PDT-DF).

de cavalos de raça. Em nota oficial, 
admitiu que teve apenas dois dias de 
agenda de trabalho no Estado, embo-
ra tenha solicitado diárias e avião da 
Aeronáutica para quatro dias e meio 
de compromisso, e informou que vai 
devolver o dinheiro que recebeu ir-
regularmente, sem declinar o valor. 
Juscelino disse que tomou a decisão 
após uma “averiguação nos últimos 
dias acerca do que ocorreu com a 
viagem de SP”.

Compromissos ‘urgentes’
Como mostrou o Estadão, o ministro 

alegou ao governo que tinha compro-
missos “urgentes” para ter direito a 
R$ 3 mil de diárias e a jato particular 
entre os dias 26 e 30 de janeiro. Dos 
quatro dias de viagem, contudo, em 
três deles se dedicou a negócios re-
lacionados aos seus cavalos de raça. 

Juscelino foi a dois leilões, a uma 
festa em homenagem aos cavalos 
e inaugurou uma praça dedicada 
ao Roxão, um animal de seu sócio, 
na cidade de Boituva (SP). Todos os 
compromissos envolvendo cavalos 
foram omitidos da agenda oficial do 
ministro, embora sua presença tenha 
sido bancada com dinheiro público. 
Na inauguração da praça, Juscelino 
se apresentou como “integrante da 
equipe do presidente da República”. A 
presença de um “ministro de Estado” 
também foi destacada pelos leiloei-
ros nos eventos equestres conforme 
mostram vídeos. 

“Na função de ministro de Estado, 
agora no Poder Executivo, tenham 
certeza, cada um de vocês, apaixona-
dos pelo cavalo quarto de milha, do 
meu compromisso, enquanto estiver 
com uma função pública, de poder 
defender cada vez mais o cavalo”, 
disse ele ao receber uma homenagem 
durante sua estadia em São Paulo.

Versão
No esclarecimento, o ministro disse 

que “desconhece o suposto ‘caráter 
de urgência’,  para a viagem. No en-
tanto, documentos oficiais mostram 
que ele mentiu no comunicado. A 
urgência está registrada no Portal da 
Transparência, abastecido com infor-
mações do próprio ministério.

Gleisi Hoffmann defende que 
ministro das Comunicações se afaste

Afastamento de Juscelino Filho impediria “constrangimento” do governo, diz Gleisi Hoffmann, presidente do PT
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Mercado de veículos elétricos 
estão em crescimento no AM

A economia a médio prazo, a crescente 
no preço de combustíveis fósseis e 
o incentivo à sustentabilidade, tem 
transformado os carros elétricos em 

um investimento cada vez mais atrativo no 
mercado. Empresários do ramo e espe-
cialistas comentam sobre os benefícios e 
previsões de prosperidade para 2023.

Segundo dados da Associação Brasileira 
do Veículo Elétrico (ABVE), foram empla-
cados 49.245 veículos em 2022, um cres-
cimento de 41% na comparação com o ano 
anterior (34.990). No último mês do ano, 
5.587 emplacamentos foram feitos, valor 
superado somente por setembro de 2022 
(6.391). Atualmente, a frota circulante de 
veículos eletrificados no país é de 126.504 
unidades, incluindo automóveis e comerciais 
leves híbridos (HEV), híbridos plug-in (PHEV) 
e totalmente elétricos (BEV).

A economista Michele Aracaty, acredita no 
potencial econômico do mercado de veículos 
elétricos no Brasil e no Amazonas. 

“É um segmento que une sustentabilidade, 
tecnologia, autonomia e mobilidade urbana, 
tudo o que o Brasil bem como o Amazonas 
necessita. Inclusive, espera-se um cresci-
mento de 30% no mercado brasileiro para 
o ano de 2023. Recentemente, o Amazonas 
foi o estado brasileiro com maior alavanca-
gem de vendas de veículos elétricos, com 
451 unidades à frente do estado do Pará, 
regionalmente comparando”, afirma.

O empresário da HardEV Mobilidade Elé-
trica, John Briceño, empresa vendedora de 
carros elétricos no Amazonas, surgiu em 2018 
com a visão de sustentabilidade. John explica 
a rentabilidade do produto que vende, e o 
quanto pode ser econômico. 

“É um veículo que não tem custo com ma-
nutenção de bico, velas, filtros, óleos, não tem 
uma manutenção eventual de três em três 
meses ou de 6 em 6 meses que geralmente 
um carro a combustão tem. A manutenção 
desse veículo é alinhamento, balanceamen-
to e carga de energia, e sua bateria dura 10 
anos. Então você tem um carro de energia 
limpa, durável e sustentável, sem nenhuma 
emissão de CO2”, explica.

Um dos fatores apontados como negativo 
por Michele na aquisição de eletromotores 
é seu custo, que até 2021, o valor inicial 
partia de R$ 140 mil. John aponta mudança 
nesse cenário.

“Hoje você tem elétricos valendo R$ 50 
mil reais. Com esse valor, você tem uma 
autonomia de 100 km, e geralmente é um 
veículo de pequeno porte. Vou dar o exemplo 
da minha esposa, todos os dias ela só vai 
para o trabalho e volta, não gasta menos 
que 25 a 30 km. Então este seria o carro 
ideal para ela. Se você for ver um Onix, que 
é um carro pequeno, ele está em torno de 
quase R$ 100.000. Além desse valor, você 
tem que botar combustível todos os dias, 
fazer as manutenções, coisa que o veículo 
elétrico não tem. A vantagem é você tirar 
esses custos, quitar seu veículo, e depois 
ser feliz com a economia”, afirma.

Briceno também comenta sobre seu in-
vestimento em postos de recarga, que tra-
balham à base de energia solar, uma energia 
totalmente renovável e econômica.

“Esse ano ainda temos o projeto de ins-
talar uma estação de carregamento em 
Manacapuru, em Iranduba, outra em Presi-
dente Figueiredo e uma em Itacoatiara. São 
os perímetros rodoviários mais próximos, é 
justamente para incentivar as pessoas, para 
que elas saibam que tem uma estação, e que 
elas podem comprar um veículo elétrico, 

Modelo de carro sustentavel e eletrico -

John Briceño
 Empresário da HardEV Mobilidade Elétrica

Noir Miranda

Divulgação

fazer esse deslocamento a longa distância 
e ter onde carregar o seu veículo de forma 
gratuita”, frisa.

O representante comercial da JCS Ener-
gia Solar, Adriano Barbosa, no mercado 
desde 2011, diz que a popularização das 
energias limpas e renováveis precisam ser 
aumentadas.

“O que ainda falta é as pessoas se cons-
cientizarem da economia que terão. Por 
exemplo, você paga hoje R$ 500 reais de 
energia. Nós implantamos o sistema na 
sua casa, e depois você só paga a taxa de 
energia pública, entre R$ 40 R$ 60 reais, 
usando a mesma quantidade de energia 
que você usava antes”, afirma.

Iniciativa pública
O prefeito de Manaus, David Almeida 

(Avante), sinalizou em agosto de 2021, o 
interesse na aquisição de ônibus elétricos. 

“É uma realidade que vamos implantar 
na nossa cidade, uma inovação com maior 
conforto, tudo para melhorar o sistema 
de transporte coletivo da cidade”, relatou 
à época. 

Para a economista, o movimento da eco-
nomia sustentável vem gerando diversas 
iniciativas pelo poder público. “No ano pas-
sado, tivemos aprovação do PL 6020/2019 
que criou uma política de incentivo tribu-
tário para incentivar o desenvolvimento da 
mobilidade elétrica no País. Regionalmente 
falando, poderíamos criar um apelo am-
biental para o uso de veículos elétricos, 
dado que estamos na maior floresta tro-
pical do planeta. Seria interessante que 
todos os estados da região se unissem 
para buscar um parâmetro regional de 
apelo ambiental para incentivar o uso de 
veículos não poluentes”, relata.

Com os incentivos e acenos positivos do 
Governo do Estado, prefeitura e Governo 
Federal, o empresário da HardEV Mobilida-
de Elétrica, aponta ao futuro com positivi-
dade em relação ao mercado sustentável 
automobilístico.

“A tendência é que o Brasil consiga avan-
çar, crescer mais, e que a gente elimine to-
das as termelétricas do Brasil, ainda utilize 
a hidrelétrica, que hoje é a maior fatia de 
geração de energia, mas que a gente acabe 
extinguindo realmente a poluição através 
dos combustíveis”, completa.

Empresários locais
 mostram os 
retornos positivos do 
investimento na geração 
de energia sustentável

A tendência é que 
o Brasil consiga 

avançar, crescer mais, e que 
a gente elimine todas as 
termelétricas do Brasil, , que 
hoje é a maior fatia de geração 
de energia, mas que a gente 
acabe extinguindo realmente 
a poluição através dos 
combustíveis”
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 Especialista em Varejo, Marcelo Salum

‘PÓS NRF – Líderes do Futuro’ traz insights
importantes para o varejo no Brasil

Com mais de 25 anos gerando 
soluções e disrupções no varejo 
no Amazonas, o Instituto Brasi-
leiro de Vendas & Varejo (IBVV) 
realiza na próxima terça (07), a 
partir de 19h, a quinta edição do 
“PÓS NRF”, dessa vez intitulado 
“Líderes do Futuro”. O workshop 
gratuito vai abordar os insights 
e tendências apresentados du-
rante o “NRF Retail’s Big Show”, 

principal evento anual de varejo 
do mundo, que aconteceu em 
Nova York (EUA) no início do ano.

Direcionado para empreende-
dores, empresários, tomadores 
de decisão, clientes, parceiros de 
negócios, imprensa, acadêmicos 
e pessoas interessadas sobre o 
assunto, que vivem e respiram o 
varejo, o “PÓS NRF – Líderes do 
Futuro” acontece no auditório 

do Edifício Soberane, no bairro 
Adrianópolis, com a presença do 
Ceo & Founder do IBVV, Marcelo 
Salum, que há mais de 10 anos 
acompanha as edições do “NRF 
Retail’s Big Show”.

Neste ano, o especialista em 
Varejo participou do evento ao 
lado de outro amazonense, fazen-
do parte da delegação brasileira 
formada pela Fundação Getúlio 

Vargas (FGV). Durante o encon-
tro da próxima terça (07), Salum 
apresentará as novidades expos-
tas durante os três dias de visitas 
técnicas em Nova York, fazendo 
um panorama geral e propondo 
ideias que se adaptem à realidade 
do mercado nacional e local.

“Vamos falar sobre as tendên-
cias, as macrotendências, os im-
pactos, liderança e os encontros 

que tivemos com grandes CEOs da 
Walmart, Target e IBM”, adianta.

De acordo com ele, a propos-
ta é dividir conhecimento, ainda 
mais quando o varejo está em 
constante movimentação. “Nos-
sa ideia é compartilhar conhe-
cimento e ideias de tudo que 
foi apresentado como tendência 
mundial”, aponta.

Promovendo reflexões
“Tendências do varejo intera-

tivo – NRF 2023”, “Nova Era de 
Consumo – Mercado Resale”, 
“Pessoas: O ativo no centro dos 
negócios”, “Tecnologias Impac-
tando Varejo” e “Negócios Dis-
ruptivos – Visitas Técnicas Nova 
York 2023” são alguns dos as-
suntos que serão abordados no 
“PÓS NRF – Líderes do Futuro”. 
Segundo o Ceo & Founder do 
IBVV, o encontro será o melhor 
lugar para discutir e promover 
reflexões sobre os aprendizados 
vistos no “NRF Retail’s Big Show”.

“Será uma aterrissagem no fu-
turo do setor, para que todos os 
interessados tenham a possibili-
dade de acompanhar as tendên-
cias mundiais. Compartilhar isso 
com outras pessoas do ramo nos 
permite analisar não somente 
as novidades, mas também as 
mudanças na forma de consumo 
dos clientes, como, por exemplo, 
a mudança do varejo físico, que 
se entrelaçou ao digital”, analisa.

Com vagas limitadas, as inscri-
ções para o “PÓS NRF – Líderes 
do Futuro” podem ser realizadas 
pelo formulário online (https://
tinyurl.com/ytzjcbc7). Mais in-
formações pelos contatos (92) 
98459-4884/ 98459-4884.

Cenário de ricas belezas natu-
rais, o Brasil é destino para 
visitação de turistas de todos 
os cantos do mundo. Para os 

mais aventureiros e desbravadores 
da natureza, as opções de “turismo 
de aventura” e  “ecoturismo” são 
inúmeras. 

O sucesso dessa modalidade mais 
radical é visto nos dados do Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE), já que de acordo com o estudo 
da Pesquisa Nacional por Amostra de 
Domicílio (PNAD Contínua) no recorte 
entre 2020 e 2021, as atividades re-
lacionadas ao turismo de aventura e 
ao ecoturismo foram escolhidas por 
25,6% dos turistas.

Tocantins, o estado mais novo do 
Brasil, possui lagos de água cristalina, 
cânions e rochas que deslumbram 
os visitantes. Na lista de empresas 
que oferecem pacotes turísticos de 

visitação e imersão em pontos loca-
lizados no Sudeste do estado, como 
as Serras Gerais e o Jalapão, está a 
Seriema Ecoturismo.

Idealizadora da empresa, a empre-
endedora Fernanda Tainã Alves (foto) 
observou que a região das Serras 
Gerais possuía um potencial turístico 
a ser desenvolvido e colocou as mãos 
na massa, e em 2016 a Seriema iniciou 
a operação focando na preservação 
ambiental.

“Nossa participação na preserva-
ção do meio ambiente ocorre em 
virtude da escolha de atrativos que 
estejam alinhados às normas e te-
nham licença ambiental. Nós já até 
deixamos de trabalhar com atrativos 
que não se adequavam a essas nor-
mas porque a gente entende que a 
visitação causa impacto, mesmo que 
seja mínimo, mas que é necessário ter 
essa sustentabilidade na operação. 

Então, o que não se adequa, não vem 
para a nossa prateleira”, comenta.

A empreendedora, que é natural 
de Inhumas/GO e graduada em En-
genharia Agrícola pela Universidade 
Estadual de Goiás (UEG), diz que o 
estado do Tocantins é uma beleza 
bruta que encanta olhos e corações 
dos turistas, sendo referencial no 
conservacionismo ambiental. “São 
vários atrativos e contratamos ser-
viços com o apoio local. Nós visitamos 
várias cidades e fazemos questão de 
utilizar cada estrutura oferecida para 
o turismo”.

 O reconhecimento veio com o 
tempo! Com destaque à entrevista 
para uma equipe de TV nacional, 
além de  conquistar, em dezembro de 
2022, o  Prêmio Mulher de Negócios, 
do Sebrae-TO e, mais recentemente, 
assumiu o posto de superintendente 
na Secretária da Cultura e Turismo, 

do estado de Tocantins. 
Com oito colaboradores na equipe 

da Seriema, os valores para visitação 
na região variam entre R$ 40 a R$ 80 
para passeios avulsos até os pacotes 
completos, entre R$ 2.500,00 e R$ 3 
mil, que é o ticket médio da empresa. 
Para Fernanda, as iniciativas de apoio 
ao turismo devem ser apoiadas por 
todos os envolvidos com o setor. 
“Nós estamos animados com o ano 
de 2023, conseguimos sair da pan-
demia, estamos em um momento 
de recuperação. Estamos otimistas, e 
esperamos um crescimento de pelo 
menos 70% em relação ao que temos 
hoje e as projeções de crescimento 
vão depender não só da nossa agên-
cia, mas também do desenvolvimen-
to da região”, analisa Fernanda. 

Visite o site da Seriema e conheça 
os pacotes turísticos ( seriemaeco-
turismo.com.br). 

Focada no turismo ecológico, empreendedora do 
Tocantins prevê crescimento do setor em 2023

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabi-

lidade Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 
A Associação Brasileira de Recursos Humanos (ABRH-Brasil) promove o curso 

`Pesquisa de Clima´. O curso contará com duas turmas e será virtual. A primeira acon-
tecerá entre 6 e 9/3, já a segunda entre 8 e 11/5. A Pesquisa de Clima Organizacional 
é uma ferramenta de gestão para as organizações que possuem nos seus objetivos 
estratégicos a satisfação dos colaboradores. A inscrição e venda de ingressos estão 
disponíveis pelo link (https://abrhbrasil.org.br/cpc/). 

************************************************
A EXAME e as Aladas se unem mais uma vez em um evento transformador e vol-

tado às mulheres. Intitulado `Agora é que são elas 2023´, o encontro acontecerá em 
duas ocasiões: na quarta-feira (8/3), das 9h às 10h30, e na quinta-feira (30/3), das 
9h às 13h30 (horário de Brasília). O evento, que é online e gratuito, está recebendo 
inscrições pelo link (https://bityli.com/a2z1G).

************************************************
A Prefeitura de Vinhedo em parceria com o Sebrae e a Acivi, realizarão na quarta-

-feira (8/3), no Dia Internacional da Mulher, o evento “Mulheres inspiradoras e seus 
negócios”. A ação será realizada de forma online e gratuita, das 18h30 às 19h30 (horário 
de Brasília) , e as inscrições podem ser feitas pelo link (https://bityli.com/bN67u). 

************************************************
Manaus conta com mais um espaço totalmente dedicado ao acolhimento de 

mulheres em tratamento ou atendimento de câncer de mama. Trata-se do Instituto 
Mama Vida, localizado na Cidade Nova, zona Norte de Manaus. As doações podem 
ser feitas diretamente na sede do instituto, que fica na Rua Itarumão nº 30 - bairro 
Cidade Nova, em frente à quadra da igreja presbiteriana. Mais informações podem 
ser obtidas através do perfil do instituto no Instagram (@institutomamavida) ou pelo 
WhatsApp (92) 9 8614-0726.

Representatividade feminina: femtechs, 
mais do que negócio, um estilo do inclusão

Femtech, fazendo uma alusão às fintechs, 
edtechs, healthtechs  e outros segmentos de 
startups, significa negócios feitos para saúde e 
bem-estar da mulher! 

No rol de negócios inovadores voltados às mu-
lheres há a Gestar, uma plataforma que conecta 
profissionais atuantes no setor materno-infantil 
com mães, gestantes e tentantes. A startup foi 
fundada em 2020, reúne cerca de 240 profis-
sionais parceiras e já impactou 6 mil famílias. Já 
a HerSelf, fundada em 2017, foca no bem-estar 
e a saúde íntima das menstruantes e criou uma 
calcinha absorvente para PcDs.

Outra femtech de destaque é a Feel, que 
é pioneira no desenvolvimento de produtos 
naturais e veganos para a região íntima da 
mulher e desenvolveu uma linha de produtos 
específicos para mulheres, como sabonetes, 
óleos hidratantes e lubrificantes.

Apesar disso, esse segmento ainda é muito 
recente e oferece  espaço para quem quer em-

preender, pois de acordo com o estudo Inside 
Healthecare Report, há no Brasil apenas 23 
femtechs. Entretanto, operam 542 healthtecs 
e 13,8 mil startups no país. Um franco mercado 
em expansão, com um propósito de elevar a 
representatividade feminina. 

Mulheres do Alto Xingu e o empreende-
dorismo

A multinacional Cargill, em acordo com o 
Instituto de Manejo e Certificação Florestal 
e Agrícola (Imaflora), por meio do programa 
Florestas de Valor e a cooperativa Camppax, 
com um plano de ação específico, desenvolveu 
parceria com o Projeto Escola de Empreende-
dorismo das Mulheres do Alto Xingu, realizado 
junto à Associação das Mulheres Produtores 
de Polpa de Fruta (AMPPF), que alcançou em 
2022 a marca de 50 associados, na sua maioria 
mulheres produtoras parceiras da ação.

A iniciativa visa oferecer oportunidades para 
a Associação e fortalecer a agricultura familiar, 
por meio da capacitação de jovens e mulheres 

em empreendedorismo.

IRME oferece oficinas gratuitas para mu-
lheres 

Em alusão ao Dia Internacional das Mulheres, 
comemorado na quarta-feira, vamos divulgar 
iniciativas voltadas às mulheres, como as capa-
citações gratuitas a seguir: na terça-feira (7/3), 
das 13h30 às 17h, acontece a oficina “Desen-
volvendo sua marca pessoal para melhorar a 
comunicação”, inscrição pelo link (https://forms.
gle/mNyYinYiYR4visBX6). 

Já na quarta (8/3), no mesmo horário, irá ocor-
rer a oficina “Aumentando sua autoconfiança 
para liderar”, inscrição pelo link (https://forms.
gle/936ADCCzCfd2y33V9). As oficinas serão 
ministradas por Barbara Barbosa, multiplica-
dora do Instituto Rede Mulher Empreendedora 
(IRME) e serão realizadas na Universidade Nilton 
Lins, na Av. Professor Nilton Lins, nº 3259 – Par-
que das Laranjeiras. 

A iniciativa é do programa `Ela Pode 2´, do 
IRME. 

DIVULGAÇÃO 
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Para reforçar o esquema va-
cinal de grupos prioritários, 
o Amazonas recebeu mais 
97.200 doses de vacina Pfi-

zer bivalente contra a Covid-19 que 
serão utilizadas nas campanhas de 
vacinação contra a doença nos muni-
cípios do estado. As vacinas bivalen-
tes protegem contra o vírus original 
da Covid-19, além da ômicron e as 
subvariantes dela.

As doses chegaram a Manaus, na 
quinta-feira (2), no Aeroporto Inter-
nacional Eduardo Gomes, e foram 
escoltadas até a sede da Fundação de 
Vigilância em Saúde do Amazonas – 
Drª Rosemary Costa Pinto (FVS-RCP), 
vinculada à Secretaria de Estado de 
Saúde do Amazonas (SES-AM).

“Com a vacinação, é possível re-
duzir significativamente o número 
de casos, além do agravamento dos 
quadros clínicos, prevenindo hospi-
talizações e óbitos. A vacina é fer-
ramenta crucial na luta contra a 
pandemia”, destaca Tatyana Amorim, 
diretora-presidente da FVS-RCP.

Quem pode tomar 
A vacinação com as doses biva-

lentes ocorre em fases. O esquema 
vacinal para os grupos prioritários 
é de uma dose de vacina bivalente 
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As vacinas bivalentes 
contra a Covid-19 
serão ofertadas na 
FUnATI para o grupo 
prioritário dos idosos

EDIMILSON PEREIRA/FUNATI

Enfermeira aplicando vacina em idosa

(reforço) para as pessoas que apre-
sentarem, pelo menos, o esquema 
primário de duas doses com vacinas 
monovalentes.

Quem não faz parte dos grupos 
prioritários deve concluir a imuni-
zação com doses monovalentes. O 
intervalo para doses de reforço com 
vacinas bivalentes será a partir de 
4 meses da última dose de reforço 
ou do esquema primário com mo-
novalentes.

Os grupos prioritários são: Pes-
soas a partir de 60 anos ou mais; 
pessoas vivendo em instituições de 
longa permanência, como asilos, com 
idade a partir de 12 anos, abrigados 
e trabalhadores destas instituições; 
imunocomprometidos; comunidade 

indígenas, ribeirinhas e quilombolas; 
gestantes e puérperas.

Vacinação em idosos
A Fundação Universidade Aberta 

da Terceira Idade (FUnATI), em par-
ceria com a Prefeitura de Manaus, 
promove uma manhã de imuniza-
ção na Policlínica Gerontológica da 
FUnATI Darlinda Esteves Ribeiro, na 
segunda-feira (6), das 8h30 ao meio-
-dia. A policlínica fica na avenida 
Brasil, 11.430, bairro Santo Antônio, 
Zona Oeste da capital.

As vacinas bivalentes contra a Co-
vid-19, disponibilizadas pela Secre-
taria Municipal de Saúde da capital 
(Semsa Manaus), serão ofertadas na 
FUnATI para o grupo prioritário dos 

idosos a partir de 60 anos de idade. 
Seguindo os critérios preconizados 
pelo Ministério da Saúde, estarão 
aptos a receber a dose aqueles que 
estiverem com o esquema básico 
completo com segunda dose do es-
quema primário, ou as doses de re-
forço, há pelo menos quatro meses.

De acordo com o reitor da FUnA-
TI, Euler Ribeiro, é essencial que as 
pessoas idosas se protejam contra a 
Covid-19 com mais essa dose imu-
nizante.

“A vacina bivalente da Pfizer contra 
a Covid-19 combate a cepa original da 
doença e a variante ômicron. Portan-
to, é muito importante que os idosos 
abracem mais esse imunizante como 
forma de proteção”, disse.

A secretária municipal de Saúde, 
Shádia Fraxe, destaca que a parce-
ria com a FUnATI ajuda a ampliar o 
acesso das pessoas idosas à vacina 
bivalente, que terão a oportunidade 
de receber sua dose em um ponto 
de atendimento alternativo.

“Todas as estratégias de oferta das 
vacinas contra a Covid-19 são muito 
importantes para garantir maior co-
bertura da população contra a do-
ença”, afirmou.

Documentos necessários
Para receber a vacina é necessá-

rio apresentar um documento oficial 
com foto, CPF, carteira de vacinação 
da Covid-19 e o Cartão do SUS na 
recepção da Policlínica.

‘Operação Ressaca’ 
prende três no interior

  Thais Matos

As Polícias Civil e Militar de Pauini 
(a 923 quilômetros de Manaus), de-
flagraram a ‘Operação Ressaca’, que 
resultou na prisão de três suspei-
tos por diversos crimes praticados 
naquele município. As diligências 
ocorreram entre o sábado (25) e a 
quarta-feira (1°).

De acordo com o investigador de 
polícia André Sergey, gestor da uni-
dade policial, no sábado (25) foi efe-
tuada a prisão, em flagrante, de Luiz 
Gonzaga Vilaça Neto, pelos crimes 
de tráfico de drogas e associação 
para o tráfico. 

Na segunda-feira (27), Davi Delmi-
ro da Silva, 25, foi preso em flagrante 
por tráfico de drogas, associação 
para o tráfico e associação criminosa, 
e um mandado de prisão preventiva 
em nome dele, por homicídio quali-
ficado, também foi cumprido.

“Já na quarta-feira (1°) Jeferson 

Gonçalves da Silva foi flagranteado 
por lesão corporal gravíssima. A ação 
policial teve como intuito principal, 
por meio de investigações eficien-
tes, coibir e reprimir o tráfico de 
drogas em Pauini, a fim de garantir 
a segurança para a população do 
município”, explicou o investigador. 

Durante a ‘Operação Ressaca’, 
foram apreendidos 16 pacotes de 
substância, supostamente cocaína; 
um saco de substância, suposta-
mente cocaína; um celular; três ar-
mas brancas; R$ 170 em espécie; 
além de material para embalo e 
refino de entorpecentes, que foram 
retirados de circulação.

Davi irá responder por tráfico de 
drogas, associação para o tráfico, as-
sociação criminosa e homicídio; Luiz 
responderá por tráfico de drogas e 
associação para o tráfico; e Jeferson 
responderá por lesão corporal gra-
víssima. Todos ficarão à disposição 
do Poder Judiciário.

OPERAÇÃOPOLÍCIA
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Entrada da 63ª DIP de Pauini

Faixada do 10 º Distrito Integrado de Polícia

Homem preso por homicídio de rivais

    Thais Matos

Vitor Laborda Laranjeira, 25, co-
nhecido como “Vitão”, foi preso 
apontado como mandante do du-
plo homicídio de Alciney Cordovil 
Pereira, 31, chamado de “Pacu”; e 
Davison Brito Lobato, 29, o “Zé do 
Duque”. Vitor também é integrante 
de uma organização criminosa. A 
prisão aconteceu na quinta-feira 
(2), em Coari (a 363 quilômetros 
de Manaus).

De acordo com o delegado José 
Barradas, titular da Delegacia Inte-
rativa de Polícia (DIP) do município, 
o duplo homicídio ocorreu no dia 5 
de outubro de 2022, entre as 18h30 
e 19h, no Campo do Jacó, bairro 
Itamaraty, naquela localidade.

“O crime ocorreu quando dois 
suspeitos que estavam em uma 
motocicleta fizeram uma embos-
cada para Alciney, e efetuaram 
vários disparos de arma de fogo 
contra ele, que não resistiu aos 
ferimentos e foi a óbito. No decorrer 
das investigações, identificamos a 
dupla de pistoleiros como Erick 
Severino dos Reis e Mateus Souza 
dos Santos, que cometeram o cri-
me a mando de Vitor. Ambos estão 
foragidos”, explicou Barradas.

Os suspeitos foram identificados 
por testemunhas, que repassaram 
a informação para a família de Alci-
ney. Durante uma tentativa de vin-
gança, o irmão de Alciney, Davison 
Brito Lobato, também foi alvejado 
pelos pistoleiros no bairro Chagas 

Aguiar, e morreu momentos depois 
no hospital regional.

“Diante dos elementos de in-
formação, identificamos e repre-
sentamos pela prisão preventiva 
dos investigados, pois verificamos 
indícios suficientes de materiali-
dade e autoria. As ordens judiciais 
em nome dos infratores foram de-
cretadas pela Justiça. Todos fazem 
parte de uma organização crimino-
sa que disputa o tráfico de drogas 
na região”, detalhou o delegado.

Procedimentos
“Vitão” responderá por homicídio 

qualificado e organização crimino-
sa. Ele será encaminhado à audiên-
cia de custódia e ficará à disposição 
do Poder Judiciário.

DIVULGAÇÃO

Vacina bivalente em resfriamento

ANNE ALVES/FVS-RCP

Chegam mais 97 mil doses 
da bivalente no Amazonas
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A distribuição das fórmulas 
infantis do programa “Leite 
do Meu Filho” será reto-
mada na próxima segunda-

-feira (6), inicialmente para crian-
ças da faixa etária de 1 e 2 anos 
de idade. O anúncio foi feito pela 
Prefeitura de Manaus, por meio da 
Secretaria Municipal de Saúde (Se-
msa), na sexta-feira (3). A entrega 
será realizada de forma escalonada, 
seguindo um cronograma pré-de-
finido pela secretaria, para evitar 
superlotação e aglomerações nas 
centrais de distribuição.

A secretária municipal de Saú-
de, Shádia Fraxe, destaca que os 
itens foram adquiridos por meio de 
uma compra emergencial realizada 
pela Prefeitura de Manaus, após 
os prazos legais para entrega do 
leite terem sido descumpridos por 
parte do fornecedor, vencedor da 
última licitação.

“Adotamos essa medida para ga-
rantir que os beneficiários tenham 
esse serviço garantido por qua-
tro meses, período em que deve 
ser concluída uma nova licitação 
para o fornecimento do leite. As 
famílias, que vão receber retroati-
vos dos meses anteriores, devem 
ter atenção ao cronograma para 
comparecer nas centrais na data 

indicada”, disse.
O “Leite do Meu Filho” é uma 

política social financiada com re-
cursos próprios da Prefeitura de 
Manaus, que promove o direito 
humano à alimentação adequada e 
saudável das famílias em situação 
de vulnerabilidade social, e integra 
as ações de segurança alimentar e 
nutricional da secretaria, contem-
plando crianças de 0 a 4 anos que 
se encaixam nos critérios definidos 
pelo programa.

A diretora de Logística da Semsa, 
Daniela Martine, informa que, com 
a compra emergencial, a Semsa ad-

quiriu, diretamente do fabricante, 
aproximadamente 300 mil unida-
des de fórmulas infantis, 80 mil 
delas recebidas pela secretaria no 
início desta semana. 

“No final do mês, nós vamos rece-
ber mais 150 mil latas e na primeira 
quinzena de abril, a quantidade 
restante. Enquanto isso, estamos 
com o processo licitatório em an-
damento para que a gente não 
tenha mais essa descontinuidade 
de abastecimento”, explica Daniela.

Cronograma
A chefe do Núcleo de Alimentação 

e Nutrição da Semsa, Lia Ferreira, 
informa que o programa atende, 
atualmente, 6,5 mil crianças na 
faixa etária de 1 a 2 anos de idade. 
As centrais farão o atendimento por 
ordem alfabética, considerando o 
nome do responsável pela criança, 
e farão a entrega dos produtos 
retroativos aos meses de janeiro 
e fevereiro.

Os responsáveis cujos nomes 
iniciam com as letras A e B (945 
pessoas) serão atendidos na se-
gunda-feira (6); aqueles com as 
iniciais C, D e E (1.076 pessoas) serão 
recebidos na terça-feira (7); já na 

Mulher olhando fórmula infantil 

Distribuição de ‘Leite do Meu 
Filho’ volta na segunda-feira

DIVULGAÇÃO / SEMSA

quarta-feira (8), é a vez dos usuários 
com as iniciais F, G, H, I e J (1.282 
pessoas); quinta-feira (9), as iniciais 
K e L (811 pessoas); e sexta-feira (10), 
os responsáveis com iniciais M, N, 
O, P e Q (989 pessoas).

Na semana seguinte, a entrega 
será retomada para os beneficiários 
das letras R e S (847 pessoas) na 
segunda-feira (13), e para as iniciais 
T, U, V, W, X, Y e Z (579 pessoas) na 
terça-feira (14). Os participantes do 
programa que possuem crianças na 
faixa etária de 3 a 4 anos de idade 
devem aguardar a divulgação do 
próximo cronograma de entrega.

“No total, nós temos quase 17 
mil beneficiários cadastrados no 
programa aguardando a chegada 
das fórmulas infantis. O primeiro 
produto a chegar foi o destinado 
às crianças de 1 e 2 anos e a quan-
tidade foi suficiente para atingir a 
capacidade máxima dos estoques 
das centrais. Também reforçamos 
que houve uma mudança no tama-
nho das latas, mas com a mesma 
quantidade de produto, pois antes 
as famílias recebiam quatro latas 
de 400 gramas, e agora serão duas 
latas de 800 gramas”, observa.

Em abril, a entrega do “Leite do 
Meu Filho” será referente ao re-
troativo a março e também ao mês 
de abril. As centrais de distribui-
ção do programa estão localiza-
das no shopping Phelippe Daou, 
localizado na avenida Camapuã, nº 
2.939, bairro Cidade de Deus, Zona 
Norte, e no Complexo de Saúde 
Oeste, na rua Comandante Paulo 
Lasmar, nº 10, bairro da Paz, Zona  
Centro-Oeste).

A entrega será 
realizada de forma 
escalonada, seguindo 
um cronograma pré-
definido pela secretaria

Indígenas aldeados recebem 
ação de emissão de documentos

CIDADANIA

A parceria entre a Fundação Estadual 
do Índio (FEI) junto com as Secretarias 
Estado de Justiça, Direitos Humanos e 
Cidadania (Sejusc) e de Segurança Pública 
(SSP), oferta ações de cidadania para in-
dígenas das comunidades de São Gabriel 
da Cachoeira, Santa Izabel do Rio Negro e 
Barcelos, ambos os municípios pertencem 
à região do Alto Rio Negro. As ações de 
emissão de documentos acontecem até 
sábado (4).

A iniciativa ocorre em conjunto com a 
da Federação das Organizações Indígenas 
do Rio Negro (Foirn), com intermédio do 
Instituto Sociambiental (ISA).

Durante a ação, já foram realizados mais 
de 1.000 atendimentos que contemplam a 
1ª e 2ª via de RG e certidão de nascimento, 
por meio do Cartório Camargo Carvalho, 
do município de São Gabriel da Cachoeira 
(distante 852 quilômetros de Manaus), 
com a finalidade de garantir os direitos 
e benefícios dos povos tradicionais do 
Amazonas.

De acordo com o diretor-presidente 
da FEI, Sinésio Trovão, é importante que 
todos os indígenas tenham acesso aos 
serviços socioassistenciais.

“O Governo do Estado tem essa preo-
cupação em garantir os direitos estaduais 
e federais dos nossos parentes, principal-
mente aqueles que estão distantes das 
sedes dos municípios e encontram-se 
em situação de vulnerabilidade”, pontuou 
Trovão.

“São áreas de difícil acesso, então esta-
mos acompanhando de perto o processo 
de emissão dessas documentações, pois 
queremos alcançar o maior número de 
parentes possíveis do Alto Rio Negro”, 
comentou a gerente do departamento 
social da FEI, Ana Paula que está no local.

A titular da Sejusc, Jussara Pedrosa, diz 
que a ação é uma forma de alcançar as 

pessoas que estão distantes dos centros 
urbanos e que, também, precisam de aces-
so aos serviços de cidadania.

“O alinhamento do Governo do Ama-
zonas é de levar as ações de cidadania 
a toda a população e estamos atentos 
a esse recorte que engloba os indígenas 
das áreas mais distantes. São quatro dias 
de trabalho intenso em três municípios”, 
destaca a secretária.

O indígena da etnia baré, Gustavo Mel-
gueiro, aos 64 anos aproveitou a oportu-
nidade e emitiu a primeira via do RG.

“Fico muito feliz em ter sido beneficia-
do por esta ação, sempre foi meu sonho 
regularizar a minha documentação pois 
agora me sinto com os direitos garantidos 
como cidadão”, disse emocionado.

A equipe técnica da FEI e da Sejusc es-
teve presente na terça (28/02) e quarta-
-feira (1º/03) em São Gabriel da Cachoeira; 
quinta (02/02) e sexta-feira (03/03) em 
Santa Izabel do Rio Negro, e finalizará em 
Barcelos (a 399 quilômetros de Manaus).

DIVULGAÇÃO/FEI

Indígenas aldeados das etnias Hupda, Yuhupde, baré e 
Yanonami em ação de cidadania 

Em Tempo
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O Ministério da Saúde vai 
analisar a incorpora-
ção de uma nova vacina 
contra dengue ao Sis-

tema Único de Saúde (SUS). O 
imunizante, chamado Qdenga, foi 
aprovado pela Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária (Anvisa) na 
quinta-feira (2).

A pasta esclareceu que “a in-
clusão da vacina para controle da 
dengue no SUS é prioridade”. A 
Secretaria de Vigilância em Saúde 
e Ambiente (SVSA) solicitará que 
a análise da incorporação seja 
feita pela Comissão Nacional de 
Incorporação de Tecnologias no 
Sistema Único de Saúde (Conitec).

O processo avalia aspectos 
como eficácia, acurácia, efetivi-
dade, segurança e impacto eco-
nômico da nova tecnologia. Ainda 
de acordo com o Ministério da 
Saúde, a pasta mantém diálo-
go com responsáveis por outros 
estudos “relacionados à vacina 
contra a dengue, principalmente 
produtores nacionais”.

A Anvisa aprovou o registro da 
Qdenga para a população de 4 a 60 
anos de idade. Esse é o primeiro 
imunizante contra a dengue apro-
vado no país para faixas etárias 
mais amplas.

Anteriormente, a vacina Den-
gvaxia também havia sido apro-
vada pela agência, mas para apli-
cação apenas em quem já foi 
infectado pela doença.

A vacina é produzida pela far-

A Anvisa aprovou o 
registro da Qdenga 
para a população 
de 4 a 60 anos de 
idade. 

macêutica japonesa Takeda Phar-
ma e contém quatro diferentes 
sorotipos do vírus causador da 
doença. A Qdenga também já foi 
aprovada para uso e comerciali-
zação na União Europeia em 20 
de dezembro de 2022.

Como funciona
A vacina da Takeda Pharma é 

composta de versões atenuadas 
dos quatro diferentes sorotipos 
do vírus causador da dengue. Nos 
testes, ela apresentou uma eficá-
cia geral de 80,2% contra a doença 
após 12 meses da aplicação da se-
gunda dose. Os estudos também 
indicaram que a Qdenga reduziu 
as hospitalizações em 90%.

“A demonstração da eficácia da 
vacina Qdenga tem suporte prin-
cipalmente nos resultados de um 
estudo de larga escala, estudo de 
fase 3, randomizado e controlado 
por placebo, conduzido em países 
endêmicos para dengue, com o 
objetivo de avaliar a eficácia, se-
gurança e imunogenicidade da 
vacina”, destacou a Anvisa.

Após a aplicação da vacina, o 
sistema imunológico identifica os 
sorotipos atenuados como es-
tranhos e começa a produção 
de anticorpos contra eles. Quan-
do o vacinado é posteriormen-
te exposto ao vírus, o sistema 
imunológico o reconhece e pode 
rapidamente produzir mais anti-

corpos, que neutralizam o agente 
infeccioso antes que ele possa 
causar a dengue.

Ela é aplicada num esquema de 
duas doses, com um intervalo de 
três meses entre as aplicações.

A vacina não é recomendada 
para grávidas e mulheres que es-
tejam amamentando, e também 
pessoas que possuem doenças 
com o sistema imunológico en-
fraquecido devido a doenças ou 
medicamentos.

Efeitos Colaterais 
Os efeitos colaterais mais as-

sociados à nova vacina são dor e 
vermelhidão no local da aplica-
ção, dor de cabeça e muscular, 

Vacina aplicada durante 
campanha. Os efeitos colaterais 
mais associados à nova vacina 
são dor de cabeça e muscular.

Bielorrúsia condena prêmio Nobel da Paz a 10 anos de prisão
Divilgação

Ales Bialiatski, vencedor do Nobel no ano passado, preso na Bielorrúsia pela acusação de contrabando

O bielorrusso Ales Bia-
liatski, um dos vencedores 
do Prêmio Nobel da Paz 
do ano passado, foi con-
denado, na sexta-feira (3), 
a 10 anos de prisão. Ele 
foi considerado culpado 
pela acusação de contra-
bando. A líder da oposi-
ção bielorrussa exilada, 
Sviatlana Tsikhanouskaya, 
criticou a sentença de Bia-
liatski e outros ativistas no 
mesmo julgamento como 
terrível. “Devemos fazer 
de tudo para lutar contra 
essa injustiça vergonhosa 
e libertá-los”, escreveu ela 
no Twitter.

Bialiatski, um ativista 
pró-democracia, docu-
menta abusos dos direitos 
humanos na Bielorrússia 
desde a década de 1980. 
Ele fundou a organização 
Viasna, ou Primavera, em 

1996, após um referendo 
que consolidou os poderes 
autoritários do presidente 
e aliado próximo da Rús-
sia, o presidente Alexander 
Lukashenko.

O ativista foi preso em 
2020 em meio a protestos 
generalizados contra o re-
gime de Lukashenko.

Bialiatski ganhou o Prê-
mio Nobel da Paz de 2022 ao 
lado de grupos de direitos 
humanos da Rússia e da 
Ucrânia.

Os vencedores foram 
homenageados por “um 
esforço notável para do-
cumentar crimes de guer-
ra, abusos de direitos hu-
manos e abuso de poder” 
em seus respectivos paí-
ses. “Eles promoveram por 
muitos anos o direito de 
criticar o poder e proteger 
os direitos fundamentais 

dos cidadãos”, disse o Co-
mitê Norueguês do Nobel 
na época.

A política da oposição 
bielorrussa Sviatlana Tsi-
khanouskaya parabenizou 
Bialiatski. “O prêmio é um 
reconhecimento impor-
tante para todos os bie-
lorrussos que lutam pela 
liberdade e pela democra-
cia”, escreveu ela em um 
tweet há três anos. “Todos 
os presos políticos devem 
ser libertos sem demora.”

O porta-voz da oposição, 
Franak Viacorka, também 
o parabenizou pelo prê-
mio. Ele disse à Reuters 
que Byalyatski foi preso 
em condições desumanas 
e esperava que o prêmio, 
compartilhado com organi-
zações russas e ucranianas 
de direitos humanos, levas-
se à sua libertação.

ATIVISTA 

Ministério da Saúde avalia oferecer

além de mal-estar geral e fra-
queza. Alguns vacinados também 
tiveram febre.

A Agência Sanitária Europeia 
(EMA), no entanto, ressalta que 
os efeitos colaterais são de gra-
vidade leve a moderada e desa-
parecem em poucos dias. Eles 
costumam ocorrer com maior 
frequência depois da aplicação 
da primeira dose.

Transmitida pelo mosquito Ae-
des aegypti, a dengue causou 
1.016 mortes no Brasil em 2022. 
Mais 1,4 milhão de casos prová-
veis foram registrados no país no 
ano passado —um aumento de 
162% no número das infecções 
em comparação com 2021.

vacina contra dengue pelo SUS
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Pricila de Assis

Após o período de Carnaval, o 
programa Mania de Ler está de 
volta neste domingo (05), ao Lar-
go de São Sebastião, Centro de 
Manaus. Nesta edição, o público 
terá acesso ao veículo adaptado, 
denominado Biblioteca Volante 
Aníbal Beça, das 16h às 19h. 

Promovido pelo Governo do 
Estado, por meio da Secretaria 
de Cultura e Economia Criativa, 
o programa, lançado em 2012, 
incentiva a leitura do público 
infantil e infanto juvenil. 

O secretário de cultura, Marcos 
Apolo Muniz, afirma que a inicia-
tiva agrega a leitura à socializa-
ção. “O Largo de São Sebastião é 
de fácil acesso, gratuito, onde as 
famílias se reúnem para aprovei-
tar o domingo. Quando levamos 
o Mania de Ler para o espaço, o 
entretenimento se torna ainda 

mais produtivo com a oferta de 
obras clássicas, regionais e de 
autores amazonenses”, revela o 
secretário. 

Além do projeto Biblioteca 
Volante Aníbal Beça, promovido 
desde 2013, o Mania de Ler con-
templa várias iniciativas como, 
“Cinema e Literatura”, “Encontro 
com o Escritor”, “Leitura Premia-
da”, entre outros. 

A gerente do programa, Oia-
na Couto, adianta que o projeto 
itinerante reúne um acervo de 
mais de 1.200 livros. “Como parte 
do Mania de Ler, a Biblioteca 
Volante está mais em evidência, 
pois conseguimos executar com 
mais visibilidade”, explica a ge-
rente, ressaltando que o veículo 
adaptado irá seguir agenda, nos 
domingos do mês de março, no 
Largo de São Sebastião.

RETORNO
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Veículo adaptado possui uma biblioteca itinerante reunindo mais de 1.200 obras
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Projeto Biblioteca Volante retorna ao Largo de São Sebastião

Desembargadora Graça Figueiredo lança 
2.ª edição de ‘Senhoras da Justiça’

   Da redação

A ex-presidente do Tribunal de 
Justiça do Amazonas (TJAM), 
a desembargadora Graça Fi-
gueiredo, lança na quarta-

-feira, dia 8 de março, Dia Interna-
cional da Mulher, a segunda edição 
do livro ‘Senhoras da Justiça – A 
Trajetória das Mulheres no Poder 
Judiciário e na Carreira Jurídica’, pu-
blicado pela Editora Valer. O evento 
está programado para acontecer no 
auditório Des. Arthur Virgílio do Car-
mo Ribeiro (prédio anexo à Sede do 
TJAM), localizado na Av. André Araújo, 
s/n.º, Aleixo.

O livro trata da trajetória da mulher 
que estuda a ciência do Direito e, 

após a conclusão do curso, ingressa 
na Magistratura, Defensoria Pú-

blica ou Ministério Público. 
Ele ganhou nessa 

nova edi-

ção, segundo a autora, o acréscimo no 
título, pois agora estão incluídas mu-
lheres que se destacaram na carreira 
jurídica do nosso país, mostrando que 
a participação feminina está em todos 
os âmbitos do ordenamento jurídico 
brasileiro e mundial, e não somente 
na Magistratura.

Segunda mulher a ocupar a Presi-
dência do Tribunal de Justiça do Ama-
zonas (no biênio 2014/2016) em 131 
anos de história da Instituição, Graça 
Figueiredo tem uma visão otimista 
acerca da participação feminina e 
busca apontar no livro que, apesar 
do caminho árduo, a mulheres se-
guem desbravando e alçando voos 
mais altos dentro de um ambiente 
essencialmente masculino. “Com o 
passar dos anos obtivemos avanços 
significativos e seguiremos cons-
truindo um cenário mais equilibrado 
para o público feminino dentro da 
magistratura brasileira e de todas 
as carreiras jurídicas”, afirma ela na 
apresentação da obra.

De acordo com a jurista e minis-
tra do Superior Tribunal de Justiça, 
Nancy Andrighi, a obra é, em síntese, 
uma amorosa homenagem ao valor 
daquelas que abriram os primeiros 
espaços, até então inacessíveis, no 
âmbito da magistratura. “Esta valoro-
sa obra preenche, induvidosamente, 
uma lacuna que existia na literatu-
ra acerca da história da mulher na 
magistratura brasileira, que, graças 

à dedicação e ao préstito enceta-
dos pela desembargadora Graça, 
conduz a ditosa homenagem à 
perseverança e ao sucesso das 

primeiras juízas no Brasil.”
Graça Figueiredo ainda resga-
ta a história de mulheres que 
ingressaram e se destacaram 
também na carreira jurídica. 
Segundo o escritor Elson Fa-
rias, é um bom livro pela forma 
como foi escrito, numa lin-
guagem coloquial e escor-
reita, simples e direta.

Uma década de pesquisas

Resultado de 10 anos de pesquisas, 
o livro aborda, em suas 286 páginas, 
a evolução de um perfil feminino, a 
princípio, de natureza “conformada” 
na participação social e jurídica para 
os avanços gradativos, motivados por 
uma postura mais empoderada, que 
permitiu às mulheres ampliarem sua 
participação na magistratura, como 
juízas e desembargadoras; ou como 
ministras; procuradoras; promotoras 
de justiça; defensoras públicas; bem 
como na advocacia.

Ancorando as informações, o livro 
resgata personagens bíblicos – como 
Débora, juíza e profetisa de Israel; 
mitológicos – como a deusa Minerva; 
e rememora fatos históricos – como a 
tragédia ocorrida em uma fábrica de 
tecidos, em 1857, em Nova York, quan-
do foram queimadas vivas mulheres 
por reivindicar melhores condições 
de trabalho, tornando essa data um 
dia mundial de luta pelos direitos de 
igualdade das mulheres.

Da mesma forma, apresenta grá-
ficos da composição dos Tribunais 
Superiores do Brasil, nos Tribunais de 
Haia e na Corte Penal Internacional, 
passando pelo Tribunais de Justiça 
dos Estados e Distrito Federal, com 
destaque ao Tribunal de Justiça do 
Amazonas, Corte da qual a autora é 
membro há mais de 43 anos.

Publicado pela Editora Valer, o livro 
é enriquecido com fotos e informa-
ções sobre as mulheres pioneiras 
da Justiça brasileira, destacando a 
primeira juíza do Brasil – Auri Mou-
ra Costa -, a primeira a ingressar 
na desembargatória; e as primei-
ras mulheres no Supremo Tribunal 
Federal (STF); no Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE); no Superior Tribunal 
de Justiça (STJ) e Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ), resgatando, ainda, 
a história das desembargadoras que 
ingressaram no Tribunal de Justiça 
do Amazonas, como Nayde Vascon-
cellos, Marinildes Costeira de Men-
donça Lima e Liana Belém Pereira 
Mendonça de Souza.

A magistrada resgata a história de mulheres que ingressaram 
e se destacaram também na carreira jurídica

REPRODUÇÃO



Mostra de Cineastas Amazonenses 
retorna com filmes 
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Em Tempo

O Cineteatro Guarany re-
toma a programação 
gratuita da Mostra de 
Cineastas Amazonenses 

neste sábado (04), a exibição dos 
curtas-metragens tem classifi-
cação livre para todos os públi-
cos. Apresentação é gratuita a 
partir das 18h30, o cine localizado 
na avenida Sete de Setembro, 
Centro.

O evento, realizado pelo Go-
verno do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa, exibirá seis 
filmes produzidos pelo ci-
neasta natural do município 
de Anori (a 195 quilômetros  
de Manaus). 

O secretário de Cultura, Mar-
cos Apolo Muniz, afirma que a 
iniciativa prioriza divulgar a im-
portância de materiais audiovi-
suais realizados por artistas do  
nosso estado. 

“Essa iniciativa gera uma opor-
tunidade de destacar o cenário 
independente do audiovisual e 
mostrar o talento dos nossos 
artistas, além de atrair um público 

DIVULGAÇÃO 

maior aos nossos espaços e trazer 
essa aproximação a este meio 
artístico”, afirmou Apolo. 

Sobre o cineasta 
Com 39 anos de profissão, Z 

Leão realizou mais de 200 ofici-
nas e cursos de cinema, além de 
documentários em 30 municípios 
do Amazonas e em estados como 
Rondônia, Roraima e Rio Grande 
do Sul. O cineasta também levou 

sua experiência com o audiovi-
sual para países da América La-
tina como o Uruguai e Venezuela. 

Ao todo, Z Leão conseguiu de-
mocratizar o acesso aos concei-
tos da sétima arte para mais de 

O cineasta Z Leão realizou mais de 200 oficinas e cursos de cinema no Amazonas

A programação 
conta com seis 
filmes produzidos 
pelo artista 
natural do 
município de Anori

sete mil pessoas. O cineasta já 
produziu cerca de mil e duzentos 
filmes de um minuto, além de 
300 curtas-metragens e docu-
mentários. 

Sinopse dos filmes
Filme: “As Flores de Plástico 

Não Morrem”
Sinopse: O que poderia ser um 

dia trágico se tornou uma vin-
gança sem plano de acontecer. 

Filme: “Promessa e Devoção” 
Sinopse: Documentário sobre 

os 131 anos da festa de Nossa 
Senhora do Livramento em Ma-
nacapuru.

Filme: “Eu Juro” 
Sinopse: Nunca faça um jura-

mento pela sua morte, você não 
sabe quem estará lhe ouvindo.

Filme: “Reconstituição o Amor 
que Mata” 

Sinopse: Um relato de femini-
cídio por quem estava fora e por 
quem foi vítima do caso. 

Filme: “Well Kill” 
Sinopse: Kill já era um caboclo 

marcado para morrer, mas teve 
seus últimos desejos atendidos 
pelo matador. 

Filme: “Não Sabem Morrer” 
Sinopse: Velhinhos gaúchos 

que estão cansados de esperar 
a morte fazem uma aposta para 
ver quem morre primeiro.



RAFAEL RIBEIRO / CBF

Antony, Richarlison, Rodrygo e Vinícius 
Júnior. Os laterais Emerson Royal e 
Renan Lodi e o zagueiro Ibañez, con-
vocados em outras ocasiões à seleção, 
receberam nova chance. A média de 
idade da lista é de 24 anos.

“Desde que cheguei do Sul-Ame-
ricano, fizemos uma análise, levan-
tamos de 52 a 55 jogadores. Todos 
que foram ao Mundial poderiam fazer 
parte dessa lista, mas nesse momento 
preferimos oportunizar novos atletas. 
Esses jogadores vêm mostrando uma 
performance muito boa nos seus clu-
bes, disputando campeonatos impor-
tantes e chegando nas finais”, disse 
Ramon, em entrevista coletiva.

O técnico interino completou di-
zendo que busca um equilíbrio na 
montagem da lista. 

“O conhecimento dos atletas que 
tenho da sub-20, dar oportunidade 
a outros atletas. São oito com ida-
de olímpica [sub-23]. Poderíamos 
ter mais. Estamos deixando fora o 
Martinelli, que tem idade olímpica. A 
vida é feita de escolhas. Acho que, no 
momento, fizemos as melhores esco-
lhas para vestir a camisa da seleção”, 
completou.

Em relação à Copa, as ausências 
foram as do goleiro Alisson, dos laterais 
Daniel Alves, Danilo e Alex Sandro, dos 
zagueiros Thiago Silva e Bremer, dos 
volantes Fred e Fabinho, dos meias 
Bruno Guimarães e Everton Ribeiro 
e dos atacantes Gabriel Jesus, Marti-
nelli, Pedro, Raphinha e Neymar. Este 
último, segundo o Paris Saint-Germain 
(França), recupera-se de uma lesão 
ligamentar no tornozelo direito.

“Serão feitos novos exames no início 
da próxima semana, mas infelizmente, 
para nosso próximo compromisso, ele 

   Da redação

A seleção brasileira de futebol 
masculino foi convocada na 
sexta-feira (3), na sede da CBF, 
no Rio de Janeiro, para o amis-

toso contra Marrocos, marcado para o 
próximo dia 25 de março no Estádio 
Ibn Batouta, na cidade marroquina de 
Tânger. Será o primeiro compromisso 
desde a eliminação nas quartas de final 
da Copa do Mundo do Catar. Ainda 
sem técnico desde a saída de Tite, 
que deixou o cargo após o Mundial, o 
time será dirigido, interinamente, por 
Ramon Menezes, treinador da equipe 
Sub-20.

A lista apresentada por Ramon foi 
repleta de novidades, com nove jo-
gadores chamados pela primeira vez 
à seleção principal. Entre eles, cinco 
campeões sul-americanos sub-20 
com o treinador: o goleiro Mycael, 
o lateral Arthur, o zagueiro Robert 
Renan, o volante Andrey Santos e o 
atacante Vitor Roque. Deles, Mycael 
ainda não estreou no profissional (ele 
defende o Athletico-PR). As outras 
quatro caras novas são o volante An-
dré, os meias João Gomes e Raphael 
Veiga e o atacante Rony.

A convocação conta, ainda, com 11 
remanescentes da Copa: os goleiros 
Ederson e Weverton, o lateral Alex 
Telles, os zagueiros Eder Militão e 
Marquinhos, o volante Casemiro, o 
meia Lucas Paquetá e os atacantes 

A lista apresentada por 
Ramon foi repleta de 
novidades, com nove 
jogadores chamados 
pela primeira vez

dices pré-olímpicos receberão 
incentivos do Governo do Ama-
zonas para que possam se pre-
parar para representar o estado 
nas Olimpíadas de Paris 2024, 
nas modalidades westling, lan-
çamento de dados, arremesso de 
peso, basquete 3×3, arco e flecha 
e natação. O intuito é viabilizar 
condições de treinamento e pre-
paração para atletas se tornarem 
aptos para as competições. Tri-
lhando caminho rumo às Olimpí-
adas de Paris 2024, Pedro Nunes 
conheceu o atletismo aos 11 anos 
por inspiração do seu tio, que era 
atleta da modalidade. Começan-
do no esporte por provas de ve-
locidades, Pedro encontrou sua 
paixão no lançamento de dardo, 
e hoje, com 23 anos, coleciona 
títulos nacionais e internacionais, 
como nos Jogos Pan-Americanos 
Júnior 2021, o Ibero-Americano 
Adulto 2022, onde obteve meda-
lha de prata, e o mundial juvenil 
na Finlândia, onde ficou com o 
5º lugar.

“Estamos vendo que o Amazo-
nas está investindo no esporte, e 
isso traz segurança para competir. 
Paris 2023 se tornou algo mais 
próximo pelo investimento que o 
Estado está fazendo. Lá na frente 
a gente vai trazer esse resultado 
e essa vaga olímpica”, afirmou 
Pedro Nunes, considerado prin-
cipal atleta do estado na moda-
lidade e do ranking brasileiro e 

sul-americano de atletismo.

Bolsa Esporte
Wilson Lima deu início ao pa-

gamento do edital Bolsa Esporte 
Estadual 2022, que visa contribuir 
para formar mais atletas ama-
zonenses no cenário nacional 
e internacional. Serão contem-
plados 89 atletas, desde a base, 
paratletas, de alto rendimento e 
alto rendimento olímpico. O novo 
edital – Bolsa Esporte 2023 – deve 
ser lançado neste semestre.

Formando campeões
Outro novo projeto anunciado, o 

Formando Campeões, tem o objeti-
vo de apoiar a formação de mais de 
500 jovens de diferentes zonas da 
capital com potencial competidor 
por meio da inclusão de crianças e 
adolescentes à prática do esporte, 
na modalidade de lutas marciais, 
auxiliando no desenvolvimento fí-
sico, psíquico e social. 

+Pelci
Em apenas um ano de existên-

cia, o +Pelci, com a ampliação, se 
torna o maior projeto socioes-
portivo do Brasil. Atualmente, o 
programa atende 35 núcleos na 
capital e seis polos do interior. As 
inscrições iniciam a partir do dia 
6 de março para as rematrículas 
de alunos que já fazem parte dos 
projetos e para novos alunos as 
inscrições iniciam no dia 13. 

Pacote de R$ 8 milhões para atletas no AM
INVESTIMENTO

O governador Wilson Lima 
anunciou, na sexta-feira (3), 
um pacote de investimentos na 
área esportiva que soma R$ 8,4 
milhões para incentivar atletas 
e a realização de práticas de 
esportes por crianças e jovens. 
O planejamento inclui o lança-
mento dos projetos Forman-
do Campeões e Amazonas nas 
Olimpíadas de Paris 2024, com 
o apoio imediato a 14 atletas 
amazonenses pré-olímpicos.

“A gente está muito otimista, 
e a partir de hoje o Estado está 
assumindo a responsabilidade 
junto a esses atletas de ter uma 
equipe exclusiva para a prepa-
ração para as Olimpíadas (de 
Paris), inclusive com bolsa. Esta-
mos contratando esses atletas e 
eles ficarão aqui na Vila Olímpica 
recebendo esse treinamento e 
toda essa orientação, juntamen-
te com seus treinadores, para 
que possam ser classificados 
para as Olimpíadas”, anunciou 
o governador Wilson Lima.

Na oportunidade, o governa-
dor do Amazonas anunciou o 
pagamento dos contemplados 
no edital Bolsa Esporte 2022. 
Também faz parte do pacote 
a ampliação do Programa de 
Esporte e Lazer na Capital e 
Interior, o +Pelci. O anúncio dos 

Ramon Menezes durante entrevista coletiva     
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Seleção convocada para 
primeiro jogo pós-Copa

investimentos, que serão executa-
dos pela Fundação Amazonas de 
Alto Redimento (Faar), aconteceu 
na Vila Olímpica, zona centro-oeste 
de Manaus, que recebeu ainda uma 
nova quadra de areia para prática 
do futevôlei.

“Nosso governador Wilson Lima é 
o governador do esporte. Iniciamos 
essa gestão com um investimento 
de mais ou menos R$ 200 mi-
lhões nos últimos quatro anos no 
esporte no estado do Amazonas. 
Então, esses frutos da base e esses 
investimentos do alto rendimento 
olímpico, e daqui a pouco também 
investimentos nos clubes de fute-
bol do estado, tudo isso coloca o 
Amazonas em outro nível acerca 
da sistemática do esporte nacio-

nal”, disse Jorge Oliveira, o diretor-
-presidente da Faar.

Estiveram presentes no anúncio, 
além do governador Wilson Lima 
e do diretor-presidente da Faar, 
Jorge Oliveira, os vereadores Alan 
Campêlo, Diego Afonso, Glória Car-
rate, Márcio Tavares e Sassá, re-
presentando a Câmara Municipal 
de Manaus (CMM); os deputados 
estaduais João Luiz, Rozenha, Mário 
César Filho, Daniel Almeida e Rober-
to Cidade, presidente da Assembleia 
Legislativa do Estado do Amazonas 
(Aleam), além de outros represen-
tantes de instituições esportivas e 
do interior do estado e de atletas. 

Olimpíadas de Paris
Inicialmente, 14 atletas com ín-
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[Neymar] não terá condições clínicas. 
Por isso, na nossa perspectiva, não po-
deria ser convocado”, admitiu o médico 
da da CBF, Rodrigo Lasmar. 

“A gente sabe o jogador que ele é 
e o que pode oferecer à seleção. O 
doutor Rodrigo que cuidou disso. É 
um excelente jogador e poderia, sim, 
fazer parte da lista”, emendou Ramon.

Procura por técnico
Após Ramon Menezes divulgar a 

lista de convocados para o primei-
ro amistoso da Seleção Brasileira 

após a Copa do Mundo do Qatar, 
o presidente Ednaldo Rodrigues 
falou sobre a busca da CBF por um 
treinador, uma vez que o técnico 
do Sub-20 comandará de forma 
interina a equipe contra o Marrocos, 
no dia 25 de março.

“Temos procurados ter critérios. 
Já estamos fazendo esse trabalho 
desde o início de janeiro. Tem vários 
brasileiros, tem português, tem eu-
ropeu, tem espanhol. Nem sempre 
aqueles que podemos ter como 
prioridade podem ter disponibili-

dade. É um trabalho que estamos 
tentando fazer com discrição. São 
treinadores que estão com contra-
to, seja brasileiro ou estrangeiro”, 
afirmou Ednaldo Rodrigues.

Ednaldo Rodrigues não confirma 
nomes, mas a CCBF tem em Carlo 
Ancelotti como o seu favorito. O 
técnico italiano está no comando 
do Real Madrid, da Espanha. O pre-
sidente está diretamente envolvido 
na procura pelo substituto de Tite, 
e tem confiança que até o meio do 
ano a situação seja resolvida.

ALEX PAZUELLO E DIEGO PERES/SECOM

Atletas contemplados pelo investimento

Em Tempo
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